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9. Sayfa

Президент принял участие в первом 
заседании Государственной комиссии 
по подготовке к празднованию  30-летия 
Независимости Республики Казахстан

“Demokrasimize sahip çıkarak 
Türkiye’yi dünyanın en büyük 10 

ülkesi arasına sokmakta kararlıyız”

DATÜB canlı yayını, milletimiz 
tarafından oluamlu karşılandı

Türkiye ile Kazakistan 
savunma sanayi alanında 
iş birliğini güçlendirecek

Türkiye ile Kazakistan, 
savunma sanayi alanındaki 
iş birliğini güçlendirme ko-
nularını görüştü.Kazakistan 
Savunma Bakanlığından ya-
pılan açıklamaya göre, Milli 
Savunma Bakanı Yardımcısı 
Muhsin Dere, Kazakistan’a 
gerçekleştirdiği iki günlük 
çalışma ziyareti kapsamında 
Bakan Nurlan Yermekbayev 
ile bir araya geldi.

“İnsanlarımızı birbirlerinin 
başarılarına sevinmeye 

çağırıyorum...”
Avukat Elzara 

Akhmedov: “İnsan-
larımızı birbirlerine 
saygı duymaya, yar-
dım etmeye, birbir-
lerinin başarılarına 
sevinmeye ve birbiri-
mizle gurur duyma-
ya çağırıyorum.”

Мұқағали – мәңгілік ғүмыр

Кунтуар – 
со стороны 
Казахстана

Впервые я побывал в Казахстане в конце 
сентября – начале октября 1986 года.

С 20 по 27 сентября 1986 года во Фрунзе 
(ныне – Бишкек) проходила Всесоюзная кон-
ференция по тюркской ономастике, которую 
проводили под эгидой Академии наук СССР...
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– При проведении мас-
штабных мероприятий, охва-
тывающих всю страну, необ-
ходимо иметь точное видение 
и четкие подходы. Следует 
особо учесть, что все регионы 
будут работать в тесной связи 
с центром, будут ориентиро-
ваться на вас. 30-летие Не-
зависимости – это не просто 
очередная дата. Мы должны 
подойти к этому историче-
скому событию с идеологиче-
ской точки зрения, – сказал                  
Президент.

Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул, что в нынешнее вре-
мя сознание людей сильно из-
менилось, а весь мир сегодня 
переживает сложный период. 
Проведение юбилея – это 
не повод тратить средства на 
грандиозные торжества, про-
водить бесполезные форумы 
и конференции. Особое вни-
мание надо уделить благосо-
стоянию людей, так как без 
улучшений в данной сфере 
нельзя говорить о достиже-
ниях страны. При этом госу-
дарственный аппарат должен 
оправдать возложенные на 
него ожидания и доверие об-
щества.

– По моему поручению 
Правительством разрабаты-
вается проект Социально-
го кодекса. Кодекс должен 
полностью удовлетворять 
запросы граждан, особенно 
тех, кто нуждается в помо-
щи. Это соответствует нашей 
идее построения справедли-
вого государства и открытого 
общества. Министры и акимы 
должны твердо придержи-
ваться принципа «Слышаще-
го государства». Необходимо 
оперативно реагировать на 
обращения граждан. Самое 
главное, чтобы каждый наш 
соотечественник мог ощутить 
достижения Независимости 
в своей повседневной жизни, 
тогда так мы сможешь достичь 
поставленных целей, – отме-
тил Глава государства.

Президент подчеркнул, что 
30-летие Независимости не-
обходимо отметить в контек-
сте начавшихся реформ. Се-
годня реализуется уже третий 
этап политических реформ, в 
рамках которого будет принят 
ряд законов, направленных 
на демократизацию обще-
ства. В ближайшие десять лет 
мы должны сформировать 
новый облик страны и новую 
идентичность нации, считает 
Касым-Жомарт Токаев. Как он 
подчеркнул, если мы сможем 
успешно осуществить эконо-
мическую, политическую и со-

циальную модернизацию, то 
это будет самым большим по-
дарком для страны.

– Реализуемая нами се-
годня системная модерниза-
ция страны направлена на 
последовательное раскрытие 
потенциала людей в обще-
стве, экономике, культуре. На 
это также нацелены послед-
ние изменения в сферах госу-
дарственного планирования 
и управления. Мы будем поэ-
тапно устранять все существу-
ющие дисбалансы и барьеры 
на региональном уровне, по-

скольку для построения силь-
ного независимого Казахстана 
нам нужны конкурентоспособ-
ные регионы и устойчивое раз-
витие каждого города и села, 
– полагает Президент.

Глава государства заявил 
о намерении значительно 
укрепить позиции предпри-
нимательского класса через 
приватизацию госактивов на 
пять триллионов тенге до 2025 
года. Будет возобновлена 
программа «Народное IPO», 
чтобы казахстанцы получили 
возможность обрести часть 
национального богатства и 
внести свой вклад в развитие 
флагманов отечественной 
экономики. Глава государства 
назвал одним из базовых ком-
понентов политики повыше-
ние качества человеческого 
капитала.

Президент поставил задачу 
во время юбилея проводить в 
первую очередь мероприятия, 
ориентированные на подрас-
тающее поколение. Отметив 
высокую гражданскую актив-

ность молодежи и ее энтузи-
азм, Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул, что нельзя пре-
пятствовать этой активности 
и следует мобилизовать ее на 
новые цели и задачи.

– Важный вопрос, касаю-
щийся молодежи – это заня-
тость. Это особенно актуально 
в регионах. Мы должны дать 
стимулы и ориентиры, помочь 
безработной молодежи найти 
постоянную работу. Сейчас су-
ществует несколько программ 
по обеспечению занятости. Но 
большинство молодых людей 
не знают об этих мерах. Они 
не осведомлены о различных 
видах поддержки со стороны 
государства. И эта проблема 
не решается лишь одной про-
пагандой. Правительству и 
акимам необходимо уделить 
особое внимание трудоустрой-
ству молодежи, – сказал Гла-
ва государства.    

В настоящее время вно-
сятся необходимые поправки 
в законы, касающиеся мо-
лодежной политики. В число 

показателей оценки местных 
госорганов вошел «Индекс 
развития молодежи». Это по-
высит эффективность мер в 
данном направлении. Прези-
дент отметил, что необходимо 
разработать единый нацио-
нальный проект по молодеж-
ной политике «Тәуелсіздік 
ұрпақтары». Это позволит 
объединить в одно целое реа-
лизуемые разрозненно проек-
ты. К подготовке нацпроекта и 
его обсуждению необходимо 
привлечь все молодежные и 
студенческие организации, 
гражданских активистов и не-
зависимых экспертов.

– Казахстан – страна та-
лантливой молодежи. Завтра 
эти талантливые юноши и 
девушки будут представлять 
честь нашей страны. Мы долж-
ны сделать все возможное, 
чтобы раскрыть их потенциал 
и реализовать их способно-
сти, – сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

Президент акцентировал 
внимание на роли талантливой 

молодежи в создании креатив-
ной индустрии, являющейся 
одним из самых быстрорасту-
щих сегментов мировой эко-
номики. Объем этой отрасли 
в ряде развитых государств 
достигает 10% ВВП. В этой 
связи Правительству поруче-
но проработать перспективы 
комплексного развития ин-
фраструктуры поддержки этой 
стратегически важной сферы. 
По мнению Главы государ-
ства, одним из ее системоо-
бразующих элементов может 
стать Национальный образо-
вательный хаб в области на-
уки, культуры и современного 
творчества. Эта своеобразная 
«фабрика талантов» предо-
ставит молодым одаренным 
людям со всех регионов стра-
ны шанс пройти специальные 
курсы и мастер-классы у луч-
ших профессионалов в своей 
отрасли.

– Нам важно также акцен-
тировать внимание на вовле-
чение юных талантов в процес-
сы развития страны. Каждый 

из них должен ощутить свою 
сопричастность к успехам Ро-
дины, почувствовать гордость 
за ее достижения, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Для этого важно также по-
следовательно развивать в 
нашем обществе традиции 
меценатства и благотвори-
тельности.

Глава государства затронул 
возможности такой популяр-
ной в мире формы коллектив-
ного сотрудничества, как кра-
удфандинг. По его словам, это 
одна из самых перспективных 
форм гражданского участия в 
решении многих актуальных 
проблем общества. Поэтому в 
выступлении было предложе-
но рассмотреть возможность 
создания на базе технопарка 
Astana Hub единой краудфан-
динговой платформы.

Президент полагает, что 
все эти меры будут содейство-
вать формированию культуры 
взаимопомощи и прямого уча-
стия молодежи в продвижении 
страны на пути к прогрессу. 

Касым-Жомарт Токаев выра-
зил уверенность, что поколе-
ние Независимости сделает 
Казахстан одним из самых 
конкурентоспособных госу-
дарств в мире.

Глава государства подчер-
кнул, что мероприятия к 30-
летию Независимости должны 
дать духовный импульс для 
всего народа. При этом рабо-
та в сфере духовности должна 
включать несколько направле-
ний, одним из важнейших сре-
ди них станет популяризация 
наследия выдающихся лично-
стей, оставивших неизглади-
мый след в истории нации.

– На этот юбилейный год 
приходится несколько зна-
менательных дат: 175-летие 
Жамбыла Жабаева, 155-летие 
Алихана Букейханова, 150-
летие Хаджимукана, юбилеи 
других исторических лич-
ностей. В прошлом году мы 
очень содержательно провели 
юбилеи Абая и Аль-Фараби. 
Их личностный облик и жиз-
ненный путь, их труды оказали 
большое влияние на наше ми-
ровоззрение. Этот опыт сле-
дует и впредь использовать, 
– отметил Касым-Жомарт 
Токаев.

Также в этом году испол-
няется 30 лет со дня закрытия 
Семипалатинского полигона. 
Глава государства подчер-
кнул, что запрет на проведение 
ядерных испытаний продемон-
стрировал нашу готовность от-
вечать за собственную судьбу, 
а наша страна стала лидером 
мирового антиядерного дви-
жения. Президент заявил о не-
обходимости безотлагательно 
начать подготовку новой ака-
демической истории Казах-
стана. Это позволит твердо 
закрепить в сознании народа, 
что наша государственность 
имеет глубокие корни.

Кроме того, Касым-Жомарт 
Токаев отметил, что уважение 
к государственным символам 
является проявлением патри-
отизма, в связи с чем было по-
ручено пересмотреть правила 
использования символики. 
Нельзя запрещать вывеши-
вать флаг на фасадах домов и 
на других значимых объектах.

Глава государства подчер-
кнул, что знание казахского 
языка является важнейшим 
шагом на пути к формирова-
нию единой нации, и вновь 
призвал поддержать всех со-
отечественников, стремящих-
ся к изучению языка.

— Пусть каждый гражданин, 
знающий государственный 
язык, делится своими знания-
ми с друзьями, коллегами, зна-
комыми, желающими изучать 
казахский язык. Это благород-
ное начинание, безусловно, 
продемонстрирует наше взаи-
моуважение и укрепит един-
ство, — считает Президент.

Касым-Жомарт Токаев до-
бавил, что переход казахского 
языка на латинскую графику 
стал одним из плодов Незави-
симости.

Президент принял участие в первом заседании 
Государственной комиссии по подготовке к празднованию 

30-летия Независимости Республики Казахстан
Открывая заседание Государственной комиссии, 

Касым-Жомарт Токаев отметил, что Казахстан под ру-
ководством Елбасы за годы Независимости преодолел 
все трудности и стал сильным государством. Сегодня 
Казахстан вступает в четвертое десятилетие своего су-
веренитета – важнейшего периода для нашей страны. 
Глава государства подчеркнул, что во время праздно-
вания этой знаменательной исторической даты нельзя 
допускать суеты и расточительства, каждое меро-
приятие должно быть связано с конкретными шагами, 
которые принесут пользу стране. Планируется реали-
зация новых проектов в экономике, социальной сфере, 
образовании и науке.
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Глава государства выра-
зил обеспокоенность состо-
янием природных достоприме-
чательностей нашей страны и 
предложил реализовать про-
ект «Таза табиғат». Экологиче-
ские инициативы должны осу-
ществляться ежегодно, став 
частью нашего образа жизни. 
В данном контексте Прези-
дент поделился своим виде-
нием празднования праздника 
Наурыз.

— С приходом весны, ко-
торую олицетворяет Наурыз, 
наши предки испокон веков 
начинали расчищать родни-
ки, сажать деревья. Нужно 
продолжать эту прекрасную 
традицию, более активно за-
няться охраной природы, об-
лагораживанием окружающей 
среды. Такие мероприятия 
необходимо организовать во 
всех регионах. Это один из 
самых эффективных способов 
экологического воспитания 
подрастающего поколения, — 
сказал Президент.

По его мнению, следует эф-
фективно организовать инфор-
мационную работу, разъяс-
нить населению суть юбилея. 
Концепция праздника Неза-
висимости называется «Годы, 
полные созидания». Поэтому 
необходимо широко популяри-
зировать идею созидания.

В рамках празднования, 
по мнению Касым-Жомарта 
Токаева, необходимо особо 
отметить историческую роль 
основателя независимого Ка-
захстана, Первого Президента 
Нурсултана Назарбаева. Пре-
емственность политики Елбасы 
должна стать идеологическим 
стержнем всех мероприятий.

— При праздновании Неза-
висимости необходимо широко 
внедрять новый стиль, при-
влекательный для людей фор-
мат распространения просве-
тительской, воспитательной 
информации. Сухие отчеты о 
проведенных мероприятиях 
не нужны. Если нет пользы, то 
грош цена тысячам хвалебным 
статьям, — сказал Глава госу-
дарства.

В заключение Президент по-
ручил Правительству совмест-
но с республиканским штабом 
внести данные предложения в 
План юбилейных мероприятий 
и Идеологическую карту. Вме-
сте с тем он напомнил, что бу-
дет оказаны соответствующие 
почести гражданам, внесшим 
вклад в укрепление государ-
ственности, развитие страны, 
а в канун праздника будет вы-
пущена юбилейная медаль 
«Қазақстан Республикасының 
30 жылдығы».

— Независимость – наша 
главная ценность, она пре-
выше всего! Наша задача – 
оставить в наследие будущим 
поколениям процветающий и 
сильный Казахстан, — сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

В ходе заседания также 
выступили Государственный 
секретарь Крымбек Кушерба-
ев, первый заместитель Ру-
ководителя Администрации 
Президента Даурен Абаев, за-
меститель Премьер-министра 
Ералы Тугжанов, заместитель 
Премьер-министра – министр 
иностранных дел Мухтар Тлеу-
берди, министр информации и 
общественного развития Аида 
Балаева.

Cumhurbaşkanı ve AK Parti 
Genel Başkanı Recep Tayyip Er-
doğan, AK Parti Balıkesir, Osma-
niye, Tokat ve Tunceli 7. Olağan 
İl Kongrelerine video konferans 
yöntemiyle bağlanarak partililere 
hitap etti.

Salgın şartlarının yol açtığı kı-
sıtlamalara rağmen kongrelerin 
tedbirlere uygun şekilde coşkuyla 
gerçekleştirildiğini belirten Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “AK Parti 
kongreleri bir siyasi parti toplan-
tısı olmasının ötesinde ülkenin ve 
milletin geleceğine ilişkin umutla-
rının tazelendiği demokrasi plat-
formlarıdır” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
2023 hedefl erine dikkati çeke-
rek, “Türkiye’nin demokrasiden 
ekonomiye her alanda en üst lige 
çıkmasının ifadesi olan 2023 he-
defl erimizin en kritik dönemeci 
de aynı yıl yapılacak seçimlerdir. 
Kongrelerimizde partimizi 2023 
seçimlerine taşıyacak ve inşallah 
sandıkta bir kez daha elde edece-
ğimiz zaferin altına imza atacak 
kadroları belirliyoruz” ifadesini 
kullandı.

“MİLLETİMİZLE YÜRÜ-
DÜĞÜMÜZ YOLDA ZAFERE 

ULAŞMAMIZA ENGEL 
OLAMAYACAKLAR”

Tarihin her döneminde bay-
rağı en üst burca dikmek için öne 
atılan birilerinin olduğunu an-
latan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Malazgirt’te Sultan Alparslan’ın, 
Söğüt’te Osman Bey’in, Kosova’da 
Murad Hüdavendigar’ın, 
İstanbul’da Fatih’in, Sina Çölünde 
Yavuz’un, Bağdat’ta IV. Murad’ın, 
İstiklal Harbinde Gazi Mustafa 
Kemal’in, çok partili hayata geçiş-
te merhum Menderes’in zaferleri 

hep böyle gerçekleşmiştir” diye 
konuştu.

Geleceğin aydınlık Türkiye’sini 
AK Parti kadrolarının inşa edece-
ğini, gelecek nesillere de 2053 viz-
yonlarını gerçekleştirebilecekleri 
bir ülke emanet edeceklerini kay-
deden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şöyle devam etti: “Son iki asırdır 
önümüze konan engeller ve kendi 
eksiklerimiz sebebiyle dünyanın 
yaşadığı değişimlerin çoğu, özel-
likle de onların gerisinde kaldık. 
İnşallah bu kez önümüze çıkan 
fırsatı değerlendirecek ve hedef-
lerimize ulaşacağız. Ülke olarak 
uluslararası alanda, parti olarak 

da içeride maruz kaldığımız sal-
dırıların gerisinde Türkiye’yi bir 
kez daha küresel güç dengelerinin 
dışında bırakma niyeti olduğunu 
biliyoruz. Ama bu defa başarama-
yacaklar. Milletimizin enerjisini ve 
vaktini iç çekişmelerle heba ettire-
rek ülkemize kendi senaryolarına 
göre istikamet biçemeyecekler. 
İstiklalimize ve istikbalimize sıkı 
sıkıya sarılan milletimizle birlik-
te yürüdüğümüz bu kutlu yolda 
Allah’ın izniyle zafere ulaşmamıza 
engel olamayacaklar.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ve-
sayetle elde edemediklerini terör 
örgütleriyle, onlarla başaramadık-
larını da darbeyle deneyenleri bu-
güne kadar hüsrana uğrattıklarını, 
bundan sonra da hüsrana gark 
edeceklerini vurgulayarak, “De-
mokrasimize sahip çıkarak, eko-
nomimize sahip çıkarak, özgürlü-
ğümüze sahip çıkarak, kalkınma 
yolunda elde ettiğimiz kazanım-
lara sahip çıkarak Türkiye’yi dün-
yanın en büyük 10 ülkesi arasına 
sokmakta kararlıyız” değerlendir-
mesinde bulundu.

Türkiye’nin; geçmişte en te-
mel insani ihtiyaçları için gereken 

altyapıdan bile mahrum bir ülke 
olduğunu dile getiren Cumhur-
başkanı Erdoğan, bugün ise geliş-
miş ülkelerin bile gıptayla izlediği, 
yarın da lider ülkelerden biri ola-
cağını kaydetti.

“CUMHURİYET TARİ-
HİNDE YAPILANLARDAN 
KATBEKAT DAHA FAZLA 

HİZMETİ TÜRKİYE’YE 
KAZANDIRDIK”

Cumhur İttifakı olarak 
Türkiye’yi küresel, siyasi ve eko-
nomik çalkantıların içinden gü-
venle çıkartarak, istikrar ve huzur 
ikliminde hedefl erine ulaştırmak 
için daha çok çalışacaklarının altı-
nı çizen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Bu meşakkatli, bir o kadar da şe-
refl i mücadeleye hangi seviyede 
olursa olsun destek veren, katkı-
da bulunan herkesin en kıymetli 
hazinesi milletimizin gönlünden 
kopup gelen bir Allah razı olsun 
nidası olacaktır. Biz 40 yıllık siyasi 

hayatımızın her gününü, her anı-
nı işte bu sözü duymak için harca-
dık” dedi.

AK Parti’nin siyasetinin hiz-
met, eser, kalkınma siyaseti oldu-
ğuna vurgu yapan Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, Cumhuriyet tarihinin 
tamamında yapılanlardan katbe-
kat daha fazla hizmeti kısa süre-
de Türkiye’ye kazandırdıklarını 
söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Türkiye’nin 84 milyona yaklaşan 
nüfusunun her birini AK Partinin 
tabii mensubu olarak gördükleri-
ni dile getirerek, AK Parti’nin 11,5 
milyona yaklaşan üye sayısıyla 
diğer tüm partilerin üye sayılarını 
geçtiğini ama bunu da yeterli gör-
mediklerini kaydetti.

Mücadelenin ve başarının gö-
rüleceği yerin sandık olduğuna 
işaret eden Cumhurbaşkanı Er-
doğan, bunun için AK Partinin 
Genel Merkez yöneticisinden il ve 
ilçe teşkilatlarına, mahalle ve köy 
temsilcisinden sandık müşahidi-
ne kadar tüm kadroların yılın 365 
gününü seçim günü gibi değerlen-
dirmek mecburiyetinde olduğunu 
söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Milleti seçimden seçime ha-
tırlayanların, siyaseti masa başı 
mühendislik hesaplarıyla yapan-
ların, kendine sadece medya ay-
nasında bakanların nesiller boyu 
iktidardan uzak kalmalarının 
sebebi işte budur. Cumhurbaş-
kanlığı Hükûmet Sisteminde ül-
keyi yürütme ve yönetme yetkisi 
alabilmenin tek yolu, milletin 
yarısından fazlasının desteğini 
kazanabilmektir, dolayısıyla artık 
bu köhne siyaset tarzının işi daha 
zordur” ifadelerini kullandı.

“İSTİKAMETİMİZE SAHİP 
ÇIKALIM, BİLDİĞİMİZ 

YOLDA KARARLILIKLA 
GİTMEYİ SÜRDÜRELİM”

“40 benzemezi aynı torbaya 
sokmaya çalışan ittifak çabala-
rı dahi bu gerçeği değiştirmeye 
yetmiyor” diyen Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, şöyle devam etti: 
“AK Parti olarak tamamını tabii 
seçmeniz olarak gördüğümüzün 
milletimizin her bireyini kendi ça-
tımız altında görme gayretimizde 
ne kadar mesafe kat edersek, han-
gi mahfillerde yazıldığı belli olan 
bu oyunu o kadar çabuk bozarız. 
Sahaya çıktığınızda sizin bir adım 
gittiğiniz her vatandaşımızın size 
üç-beş adım geldiğini zaten biz-
zat müşahede edeceksiniz. Bizimle 
eser ve hizmet yarışına gireme-
yenlerin yöneldikleri her kapının 
önünde sonunda milletimizin 
feraset duvarına çarparak kapan-
dığını geçmişteki tecrübelerimizle 
zaten biliyoruz. Yeter ki biz kendi 
istikametimize sahip çıkalım, ken-
di bildiğimiz yolda kararlılıkla git-
meyi sürdürelim. Allah’ın izniyle 
bu yolun sonu mutlaka zafere çı-
kacaktır.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, in-
sanların huzuruna, ülkenin esenli-
ğine, devletin güvenliğine kast eden 
hiç kimsenin millet nezdinde itibar 
bulamayacağının altını çizerek, 
“Kendi partilerindeki taciz, tecavüz, 
hırsızlık, arsızlık furyasının üzerini 
örtmek için yalan ve ift ira çıtasını 
sürekli yükseltenler hakikat selinin 
önünden kaçamayacaktır” dedi.

Türkiye’ye daha çok hangi 
eserleri kazandırabileceklerine, 
millete daha çok hangi hizmetleri 
sunabileceklerine odaklandıkla-
rını ifade eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “İşte dün Millî Uzay 
Programı’mızı açıklayarak gözü-
müzü uzaya diktiğimizi ilan ettik. 
‘Gökyüzüne bak ayı gör’ diyerek 
ülkemizin uzay yarışında en önlere 
çıkma kararlılığını gösterdik. Evet, 
bizim asıl gündemimiz bunlardır. 
Diğer konulara siyasetin cilvesi ola-
rak bakarak milletimize verdiğimiz 
sözleri yerine getirmenin gayreti 
içinde olacağız” değerlendirmesin-
de bulundu.

Parti teşkilatlarına da rehavete 
meydan vermeden çalışmalarına 
devam etmeleri uyarısında bu-
lunan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
daha sonra kongrelerin düzenlen-
diği salonlara ayrı ayrı bağlanarak, 
yönetimde görev alanları selamla-
dı ve başarılar diledi.

“Demokrasimize sahip çıkarak Türkiye’yi dünyanın 
en büyük 10 ülkesi arasına sokmakta kararlıyız”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, AK Parti Balıkesir, 
Osmaniye, Tokat ve Tunceli İl Kongrelerinde yap-
tığı konuşmada, “Demokrasimize sahip çıkarak, 
ekonomimize sahip çıkarak, özgürlüğümüze sahip 
çıkarak, kalkınma yolunda elde ettiğimiz kazanım-
lara sahip çıkarak Türkiye’yi dünyanın en büyük 10 
ülkesi arasına sokmakta kararlıyız” dedi.
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Спикер Мажилиса 
Нурлан Нигматулин 

раскритиковал чиновников 
министерства финансов, за-
щищающих интересы Казах-
стана в Таможенном союзе.

Во время рассмотрения 
законопроекта о ратифика-
ции протокола о внесении 
изменений в договор об объ-
единенной коллегии тамо-
женных служб государств – 
членов Таможенного союза 
от 22 июня 2011 года депутат 
Гульдара Нурумова обрати-
лась с вопросом к главе Мин-
фина Ерулану Жамаубаеву.

«По информации уполно-
моченного органа, в рамках 
объединенной коллегии та-
моженных служб по различ-
ным направлениям действу-
ют 10 рабочих групп, из них                                                                  
9 возглавляют представители 
РФ и только одну – казахстан-
ская сторона. Скажите, почему 
руководителями рабочих групп 
в подавляющем большинстве 
являются представители РФ? 
Ведь именно по итогам дея-
тельности рабочих групп на 
рассмотрение коллегии вы-
носятся предложения и реше-
ния», – сказала депутат.

Министр подтвердил, что 
из десяти рабочих органов 
девять возглавляют пред-
ставители России.

«Это так исторически сло-
жилось, так как секретариат 
объединенной коллегии та-
моженных служб находит-
ся в Москве, и секретариат 
обеспечивает деятельность 
коллегии, секретариата и 
рабочих групп. Но в рабочих 
группах все решения прини-
маются консенсусом. Когда 
они выходят на коллегию, 
каждая страна имеет голос, 
и принимается консенсусом. 
За время существования 10 
лет каких-либо вопросов не 
возникало», – ответил гла-
ва Минфина.

Однако ответ министра 
не устроил спикера пала-
ты. Нурлан Нигматулин 

подчеркнул, что во всех ин-
теграционных органах важ-
на ротация лиц, рассматри-
вающих и принимающих 
решения.

«В прошлом созыве мы 
добились того, что во всех 
интеграционных докумен-
тах, которые исторически 
десятилетиями были за-
ложены, мы поменяли рас-
ходы, и там полная ротация 
за исключением МПА СНГ. 
Здесь тоже нужно доби-
ваться. Это все вопросы до-
говорного процесса, когда 
готовится документ, когда 
ведутся переговоры, с на-
шей стороны «беззубые» 
переговорщики выступают. 
«Исторически» – это разве 
ответ министра? Ломайте! 
Приезжаете на полдня, где 
встреча проходит, на ко-

«Беззубыми» назвал спикер Мажилиса казахстанских 
переговорщиков от Минфина

Депутаты подчеркнули важность квалификации и и профессиона-
лизма чиновников, защищающих интересы республики на междуна-
родном уровне.

Сегодня на брифин-
ге в Службе Централь-
ных коммуникаций 
при Президенте РК 
министр здравоохра-
нения Алексей Цой 
рассказал об эпиде-
миологической ситуа-
ции в Республике и о 
проводимой вакцина-
ции населения против 
коронавирусной ин-
фекции.

По состоянию на 10 фев-
раля в РК зарегистрирова-
но 198 086 больных с по-
ложительным результатом 
COVID-19 и 48 388 случаев 
с КВИ-. Выздоровело 179 
277 больных с КВИ+ и 37 998 
больных с КВИ-. Занятость 
инфекционных коек состав-
ляет – 26%, или 5 438 коек, 
занятость реанимационных 
коек – 18%, или 352 койки.

«На текущей неделе по 
матрице эпидемиологиче-
ской ситуации Казахстан 
перешел из зоны умеренного 
риска в зону низкого риска.
По состоянию на сегодня в 
«красной» зоне находятся 
3 региона – Акмолинская, 
Павлодарская области и го-
род Нур-Султан. В «желтой» 
зоне – 3 региона – Западно-
Казахстанская, Костанай-
ская, Северо-Казахстанская 
области. Остальные 11 реги-
онов расположены в зеленой 
зоне», – сказал А. Цой.

Министр напомнил, что 
Межведомственной ко-
миссией по недопущению 
возникновения и распро-
странения коронавирусной 
инфекции на территории РК 
2 февраля внесены изме-
нения в Порядок пересече-
ния Государственной грани-
цы Республики Казахстан, 
предусматривающие ряд по-
слаблений. Для граждан РК, 
иностранцев и лиц без граж-
данства в 3 раза увеличена 

Он объяснил, что ограни-
чение применения вакцины 
было связано с недостаточ-
ностью научных данных в 
возрастной группе старше 
65 лет, а также необходимо-
стью привить в первую оче-
редь лиц высокого риска.

А. Цой еще раз подчер-
кнул важность вакцинации 
против инфекционных за-
болеваний. Именно вакци-
нация более 400 лет за-
щищает человечество от 
таких страшных, смертель-
ных заболеваний, как оспа, 

чума, полиомиелит. Так, за 
последние 30 лет отмечено 
снижение заболеваемости 
эпидемическим паротитом 
более чем в 870 раз, вирус-
ным гепатитом «В» среди 
населения снижена в 150 
раз, коклюшем в 7,3 раза. 
И в наши дни забыты такие 
инфекции, как полиомиелит, 
дифтерия, столбняк и дру-
гие вакциноуправляемые 
инфекции.

кратность пересечения ухо-
путной границы с 1 раза в 90 
суток до 1 раза в 30 суток.

При этом, продолжают 
действовать исключитель-
ные случаи, в случае выез-
да на лечение, обучение, с 
целью осуществления тру-
довой деятельности, на по-
хороны членов семьи, для 
ухода за тяжелобольными 
членами семьи, водителям, 
осуществляющих перевоз-
ку лиц и международные 
грузовые перевозки. Кроме 
того, вылет граждан РК в 
иностранные государства, 
въезд/транзитный проезд в/
через территорию РК ино-
странцев из числа граждан 
государств, с которыми по 
решению Правительства Рес-
публики Казахстан возобнов-
лено прямое воздушное со-
общение, разрешается без 
ограничений по кратности.

По поручению Главы го-
сударства  в Республике 
Казахстан с 1 февраля 2021 
года начата вакцинация про-
тив КВИ с использованием 
вакцины «Гам-Ковид-ВАК» 
(Спутник V) российского про-
изводства. Вакцинация на-
чата во всех регионах, раз-
вернуто 778 прививочных 
пунктов, их них в настоя-
щее время задействовано 
– 166, все обеспечены не-
обходимым оборудованием 
для обеспечения холодовой 
цепи. Обучено более 9 тысяч 
медработников.

«По состоянию на 10 фев-
раля привито 13 301 человек. 
Первыми вакцинацию полу-
чают – медицинские работ-
ники инфекционных стацио-
наров, скорой медицинской 
помощи, а также других про-
филей, которые подвержены 
высокому риску заболевания 

КВИ. Далее, к группе под-
лежащих будут подключены 
педагоги, сотрудники сило-
вых структур с дальнейшим 
расширением контингента 
вакцинируемых по мере уве-
личения объемов вакцины», 
– сообщил А. Цой.

Защитный эффект от 
вакцинации начинает прояв-
ляться через 12-14 дней по-
сле введения первой дозы, 
но для обеспечения полной 
защиты требуется две дозы, 
которые рекомендуется вво-
дить с интервалом 21 день. 

Вакцина вызывает иммун-
ный ответ организма в тече-
нии 1,5 месяца после полно-
го курса вакцинации, в этой 
связи привитым необходимо 
продолжать соблюдение мер 
профилактики.

В Казахстане ожидается 
поставка и использование 
вакцины «Спутник V» про-
изводства Карагандинского 
фармацевтического комплек-
са.  Уже начато производ-

ство первой партии в объеме 
90 тыс. доз, которая будет 
доступна к отгрузке на скла-
ды единого дистрибьютора 
и далее в регионы к концу 
февраля. В последующем, 
до июля месяца объем про-
изводства будет доведен до 
2 млн. доз.

Кроме того, в стране пред-
полагается использование 
вакцины против КВИ отече-
ственного производства – 
«КазКОВИД-ин», на первом 
этапе в объеме около 2 млн. 
доз.

«На сегодня поступает 
много вопросов касательно 
вакцинации лиц старше 65 
лет. Министерством будет 
рассмотрен вопрос включе-
ния данной категории в план 
вакцинации с учетом име-
ющихся рисков – это наличие 
хронических заболеваний, 
аллергических реакций, иных 
противопоказаний по мере по-
ступления вакцины», – также 
проинформировал министр.

ленке все подписываете... 
Давайте поправляйте это 
дело», – добавил спикер 
палаты.

Законопроект был внесен 
в Мажилис 28 августа 2020 
года в соответствии с поста-
новлением Правительства 
Казахстана. Сам протокол 
был подписан 9 августа 2019 
года в Чолпон-Ате.

Ратификация прото-
кола позволит привести 
терминологию договора 
об Объединенной колле-
гии таможенных служб 
государств-членов Тамо-
женного союза от 22 июня 
2011 года в соответствие 
с положениями договора о 
ЕАЭС от 29 мая 2014 года 
и договора о Таможенном 
кодексе ЕАЭС от 11 апреля 
2017 года.

О вакцинации против COVID-19 и 
эпидситуации в РК рассказал А. Цой
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DSÖ: ‘Virüsün Çin’deki 
bir laboratuvardan sızma 

ihtimali yok’
Çin’de inceleme yapan DSÖ heyeti: Koronavi-

rüsün laboratuvardan sızmış olma ihtimali yok 
Covid-19’un kaynağını tespit etmek için salgının 
çıkış noktası olarak bilinen Çin’in Wuhan şehri-
ne giden Dünya Sağlık Örgütü (DSÖ) uzman he-
yeti incelemelerini tamamladı.

DSÖ Gıda Güvenliği ve Hayvan Hastalıkları Uzmanı Pe-
ter Ben Embarek virüsün Çin’deki bir laboratuvardan sızma 
ihtimalinin olmadığını aktardı. Embarek virüsün kaynağını 
araştırmaya devam ederken ele alacakları hipotezlerden biri-
nin bu olmayacağını belirtti.

Amerika Birleşik Devletleri eski Başkanı Donald Trump, 
koronavirüsün laboratuvardan sızdırıldığı yönünde iddialar 
dile getirmişti. 

Wuhan’dan ayrılmadan önce bulgularını basın toplantısı 
ile açıklayan heyet, Covid-19’a neden olan virüsün kaynağı-
nın hangi hayvan olduğunun tespit edilemediğini duyurdu. 
Embarek, Covid-19’un aracı türler vasıtasıyla insanlara geç-
me olasılığının yüksek bir ihtimal olduğunu ancak daha fazla 
spesifik çalışmaya ihtiyaç duyulduğunu ifade etti.

Virüsün, dondurulmuş gıda ve ürün ticareti yoluyla bu-
laşmasının ihtimaller arasında olduğunu hatırlatan Emba-
rek, 2019 yılı aralık ayında virüsün yayıldığı yönünde bul-
gular olduğuu fakat aralık ayından önce görüldüğü yönünde 
bir işaret olmadığını vurguladı.

Çinli bilim heyetinin başkanı Lian Wannian virüsün hay-
vandan insana geçmiş olma ihtimalinin yüksek olduğunu fa-
kat hangi hayvan olduğunun henüz bilinmediğini belirtti.

Çin, daha önce ABD yönetiminin virüsün kökenine 
ilişkin soruşturma başlatılmasına dair talebini reddetmiş, 
Avustralya hükümetinin Nisan 2020’de DSÖ’ye uluslararası 
soruşturma çağrısı yapması üzerine bu ülkeye de ihracat kı-
sıtlamaları getirmişti.

Daha sonra uluslararası baskıların artmasının ardından 
ABD, Avustralya, Almanya, Japonya, İngiltere, Rusya, Hol-
landa, Katar ve Vietnam’dan uzman ve araştırmacılardan 
oluşturulan heyet, ilk olarak ocak başında Çin’e gitmiş ancak 
Pekin yönetiminin geçerli vizelerin alınmadığı uyarısını yap-
masının ardından geri dönmek zorunda kalmıştı.

İzinlerin alınmasının ardından 14 Ocak’ta özel uçakla 
kente gelen heyet 14 gün karantinada tutulmuş, bu sürede 
Çinli yetkililerle çevrim içi toplantılarla bilgi alışverişinde 
bulunmuştu.

Heyet, 29 Ocak’ta başladığı saha çalışmalarında, ilk vaka-
ların görüldüğü Wuhan’daki deniz ürünleri gıda pazarının 
yanı sıra Hubey Çin ve Batı Tıbbı Bütünleşik Bölge Hasta-
nesi, Wuhan Jinyintan Hastanesi, Hubey Eyaleti Hastalık 
Kontrol Merkezi ve Hayvan Hastalıkları Merkezinde ince-
lemeler yapmıştı.

Covid-19, ilk kez Vuhan’daki gıda pazarında görülmüştü
Dünya, Covid-19 salgınından ilk kez Çin’in 31 Aralık 

2019’da Hubey eyaletine bağlı Vuhan kentinde “kaynağı bi-
linmeyen gizemli solunum yolu hastalığının” ortaya çıktığını 
DSÖ’ye bildirmesiyle haberdar olmuştu.

Hastalık, ilk kez Vuhan’da deniz ürünleri gıda pazarını 
ziyaret eden kişilerde görülmüş, sebebi anlaşılamayan “solu-
num rahatsızlığı” şikayetiyle 17 Kasım’da ilk hasta hastaneye 
başvurmuştu.

Akciğer iltihaplanmasına yol açan hastalığa yarasalarda 
bulunan bir beta koronavirüsün mutasyona uğramış hali ol-
duğu tahmin edilen, daha önce bilinmeyen türdeki bir koro-
navirüsün sebep olduğu anlaşılmıştı.

(Euronews)

Kazakistan geçen yıl Özbekistan 
ve Kırgızistan'a 21,4 milyon dolarlık 

elektrik ihraç etti
Gelen son dakika haberlerine göre NUR Kazakis-

tan, 2020'de Özbekistan ve Kırgızistan'a 859 milyon 
kilovatsaat elektrik ihracatı gerçekleştirdi.

Kazakistan, 2020'de Özbekistan ve Kırgızistan'a 859 milyon 
kilovatsaat elektrik ihracatı gerçekleştirdi.Devlet Enerji Şirketi 
Samruk-Energo Geliştirme ve Pazarlama Genel Müdürü Marat 
Uldanov, çevrimiçi düzenlenen basın toplantısında, son bir yılın 
elektrik ihracatına ilişkin verileri paylaştı.Buna göre, Kazakistan 
geçen yıl Kırgızistan'a 52 milyon kilovatsaat ve Özbekistan'a 807 
milyon kilovatsaat olmak üzere toplamda 859 milyon kilovatsa-
at elektrik ihracatı gerçekleştirdi. Söz konusu ihracatın değerinin 
21,4 milyon dolar olduğu ifade edildi.Kazakistan, Kırgızistan ve 
Özbekistan'a 2019'da 1 milyar kilovatsaat elektrik ihracatı gerçek-
leştirmişti.

Kırgızistan, Özbekistan, Kazakistan, Enerji, Ekonomi, Son Dakika
Kaynak: AA

Kazakistan yapay zeka için 5 yıl içinde 
1 milyar dolar yatırım yapacak

Kazakistan Cumhurbaşkanı Kasım Cö-
mert Tokayev, ülkede gelecek 5 yıl içinde 
yapay zekaya 1 milyar dolardan fazla yatı-
rım yapılacağını söyledi.

Kazakistan Cumhurbaşkanı Kasım Cömert Toka-
yev, ülkede gelecek 5 yıl içinde yapay zekaya 1 milyar 
dolardan fazla yatırım yapılacağını söyledi.Avrasya 
Ekonomik Birliğine (AEB) üye ülkelerin hükümet 
başkanları Kazakistan'ın Almatı şehrinde düzenle-
nen Almatı Dijital Forumu-2021'de bir araya geldi.

Kazakistan Başbakanı Askar Mamin'in ev sahip-
liğinde gerçekleşen foruma Rusya, Belarus, Kırgı-

zistan, Özbekistan, Ermenistan başbakanları katıldı.Cumhurbaşkanı Kasım Cömert Tokayev, fo-
rumun açılış törenine gönderdiği video mesajında geleceğin teknoloji ve inovasyonda olduğunu 
belirtti.Tokayev, Kazakistan'ın da gelecek 5 yıl içinde yapay zeka alanına 1 milyar doların üzerinde 
yatırım yapmayı planladığını kaydederek, «Bu amaçla, Dünya Bankası iş birliğinde Nazarbayev 
Üniversitesinde ulusal yapay zeka merkezi kuruluyor. Birlik (AEB) ve bölgedeki tüm ortaklarımızı 
söz konusu alanda çok yönlü iş birliğine davet ediyoruz.» ifadesini kullandı.

Cumhurbaşkanı, Kazakistan, Yatırım, Kasım, Güncel, Son Dakika
Kaynak: AA

Türkiye ile Kazakistan savunma sanayi 
alanında iş birliğini güçlendirecek

Türkiye ile Kazakistan, savunma sanayi alanındaki iş birliğini güçlendirme 
konularını görüştü.Kazakistan Savunma Bakanlığından yapılan açıklamaya 
göre, Milli Savunma Bakanı Yardımcısı Muhsin Dere, Kazakistan'a gerçekleş-
tirdiği iki günlük çalışma ziyareti kapsamında Bakan Nurlan Yermekbayev ile 
bir araya geldi.

 
Görüşmede, iki ülke arasındaki savunma sana-

yi alanındaki ortaklıkların yanı sıra askeri eğitim 
alanında iş birliği konuları ele alındı.Kazakistan ile 
Türkiye'nin çok yönlü stratejik ilişkilerini geliştirme-
ye devam edeceği ifade edilen açıklamada, söz konu-
su görüşmede büyük Türk savunma şirketleriyle iş 
birliği konularının da gündeme geldiği aktarıldı.Dere 
ve beraberindeki heyet, Kazakistan Sanayi ve Altya-
pı Geliştirme Bakanı Beibit Atamkulov'la da görüş-
tü.Kazak tarafının yeni tip koronavirüse (Kovid-19) 
karşı mücadelede verdiği destekten dolayı Türkiye'ye 
teşekkür ettiği görüşmede, iki ülkenin ortak ürettiği 
optik ve radyo elektronik alanındaki askeri ürünle-

rin imalatındaki başarılara da vurgu yapıldı.Milli Savunma Bakanı Yardımcısı Dere, yaptığı açıkla-
mada, Kazakistan'ın Orta Asya'da Türkiye için önemli ortaklardan biri olduğuna dikkati çekerek, 
«Uzun ve verimli görüşmeler gerçekleştirdik. İki kardeş ülke arasında askeri ve teknik alanlarda 
birçok yeni anlaşmanın yapılması planlanıyor.» dedi.Türk heyeti, ziyaretleri sırasında başkentte yer 
alan 4 savunma sanayi şirketi ile Nursultan Nazarbayev Ulusal Savunma Üniversitesi'nde incele-
melerde bulundu.

Kazakistan, Türkiye, Milli, Türk, Güncel, Son Dakika
Kaynak: AA
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Подружились мы с ним,                            
В. А. Никоновым, давно. В 
1968 году в журнале «Друж-

ба народов» были опубликованы 
мои судьбоносные очерки «Агатуй – 
свадьба плуга с землей», «Нулевой 
меридиан» и «Возвращенное солнце» 
под общим названием «Золотое руно 
традиций». В них я пытался доказать, 
что в развитие общесоюзной культу-
ры вносят немалый вклад и культуры 
так называемых «малых народов».

Властями Чувашии эти очерки 
были встречены в штыки: печата-
лись статьи, обвиняя меня в антисо-
ветизме и национализме. Но были 
выступления и в мою защиту: Сер-
гей Михалков, Сергей Баруздин, Ра-
сул Гамзатов, Эдуард Межелайтис и 
многие именитые писатели и ученые 
тех лет поддержали меня. Среди них 
и был В. А. Никонов, сам в тридца-
тые годы претерпевший сталинские 
репрессии. Он даже предложил мне 
участвовать в подготовке академи-
ческого сборника «Ономастика Вос-
тока». И я написал довольно инте-
ресную, большую статью «Заметки о 
чувашской космонимии», которая при 
его поддержке была опубликована в 
данном сборнике и даже отмечена в 
предисловии редакционной коллегии. 
Впоследствии эту статью я включил и 
в свою книгу «Вся жизнь – поиск ис-
тины», изданную в 2007 году в Чебок-
сарах.

И вот благодаря рекомендации                
В. А. Никонова я оказался участни-
ком Всесоюзной конференции по                                          
ономастике.

Конференция открылась 23 сен-
тября в помещении Института языка 
и литературы Академии наук Киргиз-
ской ССР на проспекте Ленина.

На этой конференции я сделал два 
доклада: «Из чувашской теонимии» и 
«Заметки о чувашской зоонимии». На 
секции зоономии меня избрали пред-
седателем.

Здесь я познакомился с замеча-
тельным тюркологом Н. А. Баскако-
вым, который подарил мне свою книгу 
«Введение в изучение тюркских язы-
ков», изданную в Москву в 1969 году 
издательством «Высшая школа».

Помню, вручая книгу, он открыл 
254 страницу, где были подчеркнуты 
очень важные для меня строки: «Так, 
первой исторически засвидетель-
ствованной волной, содержавшей 
значительную прослойку тюркских 
племен, были хунну (гунны), оставив-
шие после своего распада племена, 
подвергнувшиеся воздействию со 
стороны славян и финнов, консоли-

дировавшихся позже в булгарский и 
хазарский союзы племен, наследни-
ками которых являются современные 
чуваши…»

С другим известным тюркологом 
из Академии наук СССР И. Г. Добро-
домовым я был давно знаком. Он бы-
вал у нас в Чебоксарах, где я и позна-
комился с ним.

После окончания конференции мы 
совершили поездку на озеро Иссык-
Куль. Побыл в гостях у Чингиза Айт-
матова, с которым мы вели в те годы 
переписку. В одном из своих писем 
он мне написал, что восторгается 
моей повестью «Шурсямга, молодой 
волк».

На этой же конференции я позна-
комился с казахскими учеными Т. Д. 
Джанузаковым, А. Т. Кайдаровым,             
В. К. Бектасовой, Г. Д. Ажибековой,  
Д. Х. Кармышевой, приехавшими на 
конференцию из Алма-Аты.

Особенно запомнился мне Т. Д. 
Джанузаков. Помню, читал его «Очер-
ки казахской ономастики». На одной 
из страниц он писал: Кунтуар от кун – 
солнце, туар – восходит, буквально 
солнце восходит…» В современном 
чувашском языке «кун» – день, вос-
ходит – тухать, но в некоторых ста-
ринных выражениях «кун» обознача-
ет солнце: кунтёр (кёнтёр) – солнце 
в зените.

В беседе с казахскими учеными у 
меня возникла идея посетить Алма-
Аты, тем более в Государственном 
книжном издательстве «Жазушы» в 
переводе на казахский язык вышли 
мои книги – «Звезды зовут» (1974 г.) 
о детстве космонавта  3. А. Николаева 
и сборник древних чувашских легенд 
и преданий «Цветы Эльби» (1979 г.). 
Хотел встретиться с переводчиками 
этих книг Кабдешом Жумадиловым, 
Карабаем Ахметбековым, моим дав-
нишним другом Мухтаром Магауи-
ном, в те годы он работал главным 
редактором литературного журнала.

В Алма-Ате в те годы активно 
функционировал Дом творчества пи-
сателей. Там я и остановился.

Побыл в Алма-Ате целую неделю. 
Встречался с друзьями, читал книги, 
исследования по истории казахов. 
В Доме творчества была большая 
библиотека. В ходе беседы с дру-
зьями, изучая книги, удивлялся, что 
казахский язык очень близок к моему 
родному чувашскому языку. Как писа-
тель, как исследователь языка и исто-
рии родного народа, я всегда искал 
родственные слова, имена. Соседние 
тюркские языки, татарский и башкир-
ский, во многом отличались от наше-
го языка. А тут казахские имена очень 
близки к чувашским этнонимам: Кара-
бай – и у нас Карабай, даже село есть 
под таким названием. Кайдар – у нас 
тоже есть и Кайдар, и Айдар. Многие 
слова полностью совпадают: тяжелая 
сабля – алдаспан, и у нас алдаспан, 
кун – кун, кунтуар – кунтёрать, солн-
це восходит… Мне казалось, что я 
живу у своих родственников, которые, 
живя многие годы вдалеке от нас, со-
хранили наш язык, но иногда некото-
рые слова чуть-чуть искажают, т. е. 
выговаривает по-своему.

С друзьями мы много говорили о 
нашей общей истории. Я им расска-
зал о том, как еще в школе востор-
гался стихами Джамбула Джабаева, 

о встречах с Львом Гумилевым. Осо-
бенно заинтересовали моих друзей 
мои рассказы о Мухтаре Ауэзове и о 
его книге «Путь Абая». Наверное, по-
этому они меня однажды пригласили 
в школу, которая носила имя велико-
го казахского писателя.

Помню: была очень интересная 
встреча с учащимися и учителями 
школы. Задавали много вопросов. Все 
интересовались с историей и культу-
рой чувашского народа. Подарили 
мне бюст Мухтара Ауэзова и картину 
«Казахское чаепитие», вырезанную и 
разрисованную на дереве, которыми 
я очень дорожу.

Учителя школы, провожая, по-
просили меня написать для газеты 
все то, что я рассказал им о Мухтаре 
Ауэзове и о его романе «Путь Абая». 
Я им обещал, что вечером напишу 
и передам своим друзьям, а они его 
обязательно занесут в школу. 

Что удивительно! Черновик этого 
текста у меня сохранился вместе с 
бумагами о конференции. Хочу при-
везти полностью то, что я в ту ночь 
написал под впечатлением посеще-
ния школы имени М. Ауэзова.

Казахский Улып
Мухтар Ауэзов оказал на меня и 

на мое творчество огромное влияние. 
Еще юношей, читая «Путь Абая», я 
видел перед глазами нашего великого 
просветителя И. Я. Яковлева, назван-
ного Лениным «Человеком богатыр-
ского духа». Читая роман «Путь Абая», 
я загорелся желанием писать об И. Я. 
Яковлеве. Читая «Путь Абая», я видел 
самого Мухтара Ауэзова великаном-
Улыпом – героем чувашского эпоса. 
Улып, сбив с неба звезду, дал людям 
огонь. Спас их от холода и голода, по-
мог разыскать спасительный путь на 
новую родину. Такой же великий под-
виг совершил Мухтар Ауэзов, написав 
свой бессмертный роман.

Я склоняю голову перед памя-
тью казахского Улыпа и говорю себе: 
«Надо служить родному народу и 
Отечеству так, как служил Мухтар Ау-
эзов».

Таймапу-ах: аслёран та аслё шур-
сухалёмёр…

02.10.1986 г.

Улып – у казахов – это алп. Шур-
сухал – акскакал, таймапу – благо-
дарственное слово, тайма – прекло-
ненность, пу – голова, т. е. головой 
преклоняюсь перед памятью великого 
аксакала.

Все это, переписав на беловик, 
я передал своим друзьям, чтобы от-
несли они его учителям школы имени                       
М. Ауэзова.

Живя несколько дней в Казахста-
не, встречаясь с друзьями, со школь-
никами, с простыми людьми, я видел 
какие душевные, доброжелательные 
люди казахи. Вдохновившись этим чув-
ством, я написал стихи под названием                                                                     
«В стране друзей». Привожу в под-
строчном переводе некоторые строки:

Сюда звала меня моя мечта,
Крылатая мечта, 
освященная солнцем.
И степь бескрайняя 
как брата встретила,

Свободный дух она
мне подарила.

Страна друзей, бескрайняя, 
цветущая,
Свободой и красотой 
объята все вокруг.
Здесь крылья дарит 
степь бескрайняя,
Зовет здесь небо высоко летать.

Нравилось здесь вести беседу с 
друзьями о единстве тюркских на-
родов. С каждой встречей я чувство-
вал себя в историческом плане обо-
гащенным новыми мыслями, идеями 
служению родному народу, который 
в сообществе единокровных тюрк-
ских народов может выжить и обрести              
крылья. 

***
Нашими мыслями и делами воис-

тину, мне кажется, ведет Всевышний. 
Все это сохранилось у меня в «Про-
грамме I Всесоюзной конференции по 
тюркской ономастике» и сопутству-
ющих бумагах. Долго они лежали не 
тронутыми в моих архивах.

В праздничные новогодние дни я 
решил привезти их в порядок, чтобы 
сдать в Книжную палату Чувашской 
Республики. И наткнулся на них, они  
всколыхнули мое сердце. Ведь не-
давно, в конце прошлого, 2020 года, 
Южно-Казахстанский государствен-
ный университет имени Мухтара 
Ауэзова (ректор Д. П. Кожамжарова) 
удостоил меня высокой чести, избрав 
своим Почетным профессором. Не-
ужели Всевышний знал мою любовь к 
казахскому Улыпу Мухтару Ауэзову?.. 
Может быть, сам казахский Улып ре-
шил меня поддержать? Именно после 
этого, то есть посещения Казахстана в 
1986 году, друг за другом по очереди 
стали выпускаться мои исторические 
романы «Эткер» (Наследие) –   1986 г., 
«Термен» (Возрождение) – 1990 г., 
«Материнский хлеб» – 1991 г., «Ба-
тюшкин сад» – 1992 г., составляющие 
историческую тетралогию «Бессмер-
тие», которая воссоздает картину тя-
желой, но героический жизни булгаро-
чувашского народа в последние 300 
лет и возрождение благодаря Сим-
бирской чувашской школе, открытой 
И. Я. Яковлевым в 1868 году. А потом 
я написал отдельный роман о самом 
И. Я Яковлева под названием «Ша-
рал» (Патриарх), за что получил пре-
стижную премию им. М. А. Шолохова.

А теперь я – Почетный профессор 
Южно-Казахстанского государствен-
ного университета им. М. Ауэзова, 
также Почетный профессор Таразско-
го государственного университета им. 
М. Х. Дулати. 

Да, воистину казахская земля щед-
ра, она всегда по-доброму относится 
к своим друзьям и единокровным бра-
тьям. Поклон тебе, щедрая, добрая 
казахская земля!

Низкий поклон Тебе, великий Улып 
казахского народа Мухтар Ауэзов!..

Низкий поклон Тебе, великий Му-
хаммед Хайдар Дулати!..

Да, священный Кунтуар идет со 
стороны Казахстана, священной зем-
ли наших друзей, потомков едино-
кровных уйсыне-хуннов.

03.01.2021 г.

Кунтуар – со стороны Казахстана

Мишши ЮХМА,
академик, Почетный 

профессор 
Южно-Казахстанского 

государственного
университета им. М. Ауэзова, 

Почетный профессор 
Таразского государственного 

университета
им. М. Х. ДУЛАТИ

Впервые я побывал в Казахстане в конце сентября – начале октября 1986 года.
С 20 по 27 сентября 1986 года во Фрунзе (ныне – Бишкек) проходила Всесоюзная кон-

ференция по тюркской ономастике, которую проводили под эгидой Академии наук СССР. 
Мы в те годы дружили со старым ученым-тюркологом В.А. Никоновым, который работал 
в Институте этнографии им. Н. И. Михлухо-Маклая. Он и пригласил меня на эту конферен-
цию и включил даже в состав оргкомитета.
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СПОРТ КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ
Герой нашего интервью с малых лет занимается 

вольной борьбой. Мастер спорта, четырехкратный призер 
состязаний по вольной борьбе РК Равиль Айтаев сейчас 
является тренером бойцовского клуба «Туран». В этом 
интервью вы узнаете, чего добился и каких высот достиг 
наш замечательный спортсмен. 

– Равиль, расскажите немного о себе.
– Я Равиль Айтаев. Живу в Алматинской области, в селе 

Узынагаш. Я – представитель турок-ахыска, тренер по вольной 
борьбе спортивного клуба «Туран». Начал заниматься борьбой 
с 11 лет, на борьбу меня отдал мой дедушка. Пришел со школы 
и не осознавал, что случилось, дома ругаются. Мать не хотела 
отдавать на борьбу, дедушка никого не послушал, увел меня в 
спортзал. В первый день пришел, потренировался, мне очень 
понравилось. Так и пошло у меня. Результатов не было три 
года. Было все слабо. Как-то собрался с силами, поехал на один 
турнир и выиграл. Оттуда меня забрали в спортивный интернат, 
в республиканский колледж спорта. Там проучился 1 год. На 
2-ой год уже пошли результаты, выиграл чемпионат Казахстана. 
Также участвовал на чемпионате Азии. В спорте бывает вся-
кое. Получил травму, прооперировали. После восстановления 
поехал на чемпионат Казахстана, там тоже выиграл. Закончил 
спортивный колледж и подумал: почему бы не открыть бойцов-
ский клуб, собрать свою группу и начать тренировать. Назвал 
свой спортивный бойцовский клуб «Туран». 

– Какие у вас планы и цели на будущее? 
– Сделать своих подопечных чемпионами. То, чего я достиг, 

чтобы они достигли в 10-кратном размере, вкладывали душу и 
добились этого. А если они в спорте достигнут высоких резуль-
татов, то в этом будет и моя заслуга как тренера. Хочу построить 
зал, чтобы у нас было всё своё. 

– На сегодняшний день есть достижения у ваших по-
допечных?

– Да, конечно. С недавних пор стали выезжать на сорев-
нования. До этого из-за пандемии соревнований не было. Уча-
ствовали на двух соревнованиях, где успешно выступили: есть 
и чемпионы, и призеры. 

– Расскажите о своих достижениях.
– Являюсь четырехкратным призером Казахстана, участни-

ком чемпионата Азии, многократным чемпионом международ-
ных турниров. 

– На каком уровне планируете создать свою карьеру? 
То есть для сельчан или в будущем видите себя в респуб-
ликанском масштабе, например, в центре Алматы или в 
Нур-Султане?

– Да, конечно. Об этом тоже думал. К этому я и стремлюсь. 
Но как говорится, с чего-то надо начинать. Пока я начал с район-
ных. На сегодняшний день у меня 2 группы, 60 детей. Ограниче-
ния есть, зал маленький. Много людей не поместится. 

– У вас есть на данный момент способный ученик, у 
которого вы видите развитие?

– Я вижу развитие у всех своих учеников. Так как это мой 
труд. С любого человека можно сделать чемпиона. Главное, 
чтобы наставление было правильное.

Есть такие дети, которые в жизни не знали, что такое спорт. 
Понимаю, для того чтобы сделать чемпиона, нужно время, но 
если чуть подождать, то тогда мы сможем увидеть результат. 
Потому что все это по одной ступеньке набирается. 

Есть такие одаренные, крепкие дети, в их генах уже зало-
жена сила. Вот с ними намного легче работать. Они сразу все 
понимают и воспринимают.

– У вас есть кумир, с которого вы берете пример?
– Конечно, это мой тренер Мадияр Курамысов. 
– Вы в раннем возрасте тоже с поселка начинали?
– У нас в селе был один спортзал для борьбы. Три года 

позанимался и в интернат ушел. Шесть лет там учился и                                
занимался. 

– Ваши пожелания молодому поколению, которое за-
интересовано в спорте, а именно вольной борьбой.

– Главное – не останавливаться. Поставить цель. Если ре-
бенок пока этого не понимает, то мы, взрослые, знаем его спор-
тивный потенциал, его физические данные и способности. Ро-
дители пусть помогают, поддерживают. Поддержку родителей 
никто не заменит. Также хочу поблагодарить за то, что вы под-
держиваете нас в разных ситуациях. Ваша поддержка – наша 
работа. 

– Спасибо большое за интервью!
– Вам спасибо! 

Аида МАРАТ

Действительно, во все 
времена созидатель-
ный труд лежал в осно-

ве гармоничного формирова-
ния человеческой личности и 
общества. Эта истина остается 
непреложной и особенно зна-
чимой для поколения молодых 
казахстанцев. Сегодня воспи-
тание молодежи в духе уваже-
ния к труду на благо общества 
в противовес ложной и пагубной 
идеологии потребления, алч-
ности и наживы особенно свое-
временно. И герой нашего пове-
ствования – Наби Амуршаевич 
Агалиев, своим наглядным при-
мером показывает, как надо тру-
диться на благо и процветание 
нашей Родины. 

Он родился в 1968 году в 
большой крестьянской семье. 
Родители – отец Амурша, 1924 
года рождения, и мать Сабира, 
1932 года рождения, оба были 
уроженцами грузинского села 
Царбастубан Адигенского рай-
она. Несмотря на выпавшие их 
долю невзгоды и лишения, они 

не пали духом и подняли на 
ноги 7-х детей. Палханым, Нар-
ханым, Нардаста, Нугриша, Ну-
ралы, Наби и Надежда унасле-
довали лучшие родительские 
качества: трудолюбие, отзывчи-
вость, доброту, самостоятель-
ность и уважение к старшим.

В 1985 году Наби окончил 
среднюю школу им. Гоголя. Это 
был переломный год в истории 
великой державы, когда после 
смерти очередного немощно-
го генерального секретаря ЦК 
КПСС К. У. Черненко к руковод-
ству страны пришел молодой 
энергичный М. С. Горбачев – 
«возмутитель спокойствия», и 
объявленный им курс на пере-
стройку, обновление, гласность 
в обществе восприняли с боль-
шим энтузиазмом. Открытые 
шлюзы гласности и плюрализма 
окунули общество в неиссяка-
емый поток невиданной доселе 
информации, в круговерть бур-
ных споров, дискуссий, мнений, 
инициатив. На волне революци-
онных преобразований, как из-
вестно, вскипает и пена.

С 1986 по 1988 годы Агали-
ев проходил солдатскую служ-
бу в общевойсковых частях в                                                         
г. Щелково Московской области. 
Нелегкая армейская служба за-
калила его характер, научила 
самодисциплине и ответствен-
ности. Через две зимы и две 
весны, отслужив как надо, он 
вернулся в родные края и не-
сколько лет работал в торговой 
сфере.

Конец девяностых годов был 
исключительно трудным и неод-
нозначным. Сельское хозяйство 
лишилось государственной под-
держки, нормальные финансо-
вые отношения заменил бартер, 

причем на крайне невыгодных 
для крестьян условиях. Дис-
пропорция в ценах вела к тому, 
что сельчане массово продава-
ли скот, урожайность пошла на 
убыль. В 1998 году Наби Агали-
ев организовал крестьянское хо-
зяйство «Агали». 

Турки – это прирожденные 
земледельцы, их отличают лю-
бовь к земле и завидное тру-
долюбие. В те нелегкие годы 
труженики Байзакского района 
стали лидерами в области по 
числу созданных крестьянских 
хозяйств. Конечно, для того что-
бы хозяйства окрепли, твердо 
встали на ноги, требовалось не-
мало времени. Подъёма сель-
скохозяйственного производ-
ства долго ждать не пришлось. 
Особенно значителен этот рост 
в последние годы. 

В крестьянском хозяйстве 
«Агали» 500 гектаров, на 10 
гектарах раскинулся яблоне-
вый сад, на 2 гектарах – вино-
градники, а на остальных зем-
лях выращиваются различные 

виды сельскохозяйственных 
культур. Есть свой животновод-
ческий комплекс, где выращи-
ваются племенные бычки, дей-
ствует колбасный и молочный 
цеха. Заметно улучшилась 
государственная поддержка                                                  
земледельцам. 

Наби Агалиев старается 
строго соблюдать агрономиче-
ские технологии, обеспечивать 
землю минеральными удобре-
ниями, а это все очевидное по-
вышение плодородия земли, и в 
условиях благоприятной погоды 
всё вместе взятое позволяет по-
лучать высокие урожаи. 

Он рачительный хозяин и 
бережно заботится о земле. За 
всем этим – увеличение на-
логовых отчислений в местный 
бюджет, рабочие места для 
сельчан, хороший достаток в 
их домах, забота о общем бла-
ге. Хозяйству «Агали» уже 20 
лет и за это время оно стало в 
районе одним из самых крупных 
и успешных. Это наглядный при-
мер для других.

Прекрасен яблоневый сад 
в любую пору года: и в бело-
розовой майской метели цвете-
ния, и летом в сочной певучей 
изумрудной листве, и осенью, 
когда гибкие ветви, как стру-
ны сгибаются под тяжестью 
золотисто-янтарных, пурпурно-
красных плодов. А мы видели 
яблоневый сад Наби Агалиева 
зимой, когда он тихо дремал, 
укрытый белыми сугробами      
снегов.

В сельском хозяйстве пред-
стоит в будущем развивать пе-
редовые агротехнические и зоо-
технические технологии, особое 
внимание при этом должно быть 
уделено применению капельно-

го орошения, строительству ово-
щных теплиц и закладке новых 
садов элитных сортов. 

Наби Агалиев – основатель-
ный, ответственный человек, 
живущий думами о завтрашнем 
дне. Желание работать на бла-
го родного края есть, и время 
диктует: надо идти неустанно 
вперед. С 2007 по 2012 годы он 
избирался народным депутатом 
Байзакского районного масли-
хата. По душе ему обществен-
ная работа, которая позволяет 
все время находиться в самой 
гуще интересных событий, дел 
и эпицентре бурно клокочущей 
жизни. 

Агалиев является председа-
телем филиала ТЭКЦ в своем 
селе. За плодотворную рабо-
ту в сфере развития сельского 
хозяйства, активное участие в 
общественной жизни он награж-
ден почетными грамотами, бла-
годарственными письмами и 
юбилейными медалями. Среди 
них – Благодарственное письмо 
Первого Президента РК Н. А. На-

зарбаева. Наби Амуршаевич ока-
зал материальную помощь при 
строительстве сельской мечети.

Предприниматель Наби Ага-
лиев, внесший значительный 
вклад в дело развития и процве-
тания, был удостоен чести стать 
обладателем медали «Золотого 
орла». Из столицы нашей рес-
публики в Байзакский район 
специально приехала группа 
для торжественного вручения 
столь высокой награды. При-
мечательно, что Наби Агалиев 
стал первым среди жамбылцев 
кавалером такой награды. 

Пример Наби Агалиева на-
глядно доказывает, что человек 
может добиться в нашей стране 
заслуженных высот и почестей, 
если он с честью исполняет свой 
гражданский долг и плодотворно 
трудиться на благо независимо-
го Казахстана.

Наби Агалиев много и упор-
но трудился с самого юного воз-
раста. Сумел не только создать 
крестьянское хозяйство, но и 
сделать его одним из наиболее 
динамично развивающихся аг-
роформирований всего региона. 
Причем он не только опытный 
бизнесмен, который прекрас-
но разбирается в сельском хо-
зяйстве, но и человек с отзыв-
чивой душой, который всегда 
готов прийти на помощь нуж-
дающимся. И зачастую высту-
пает меценатом при реализации 
социально-значимых проектов.

Очень приятно, что заслуги 
такого человека, как Наби Ага-
лиев, были признаны на самом 
высоком уровне, доказатель-
ством тому – вручение такой 
награды, как медаль «Золотого 
орла».

В этом бушующем океане 
жизни у него есть надежная при-
стань – это семья, жена Гуль-
зия, трое сыновей. Побывав в 
теплой атмосфере дома Ага-
лиевых, мы убедились в непре-
ложной истине: семья устоит в 
любой шторм, если отношения 
строятся на уважении друг к дру-
гу, терпении, согласии, любви и 
добрых чувствах и помыслах.

Луиза КИПЧАКБАЕВА

ИЗМЕНИТЬ МИР 
К ЛУЧШЕМУ

«Труд избавляет человека от трех главных 
зол – скуки, порока и нужды», – эти мудрые 
слова принадлежат великому Вольтеру, жив-
шему в ХVIII веке. Но как же это высказывание 
остается актуальным и в наш прагматичный 
ХХI век с его давно ставшими привычными 
космическими полетами, свершениями, откры-
тиями, потрясениями, сумасшедшими скоро-
стями и ритмами, глобальными кризисами, 
бездумной гонкой за успехом и идеологией 
потребления, которая оказалась губительной 
и порождает иждивенческие настроения, соци-
альный инфантилизм у большинства людей!

8

12 февраля 20218 №  7

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

DATÜB Genel Başkanı 
Ziyatdin Kassanov, DATÜB 
Genel Sekreteri Fuat Uçar, 
DATÜB İcra Komitesi Baş-
kan Yardımcısı İbrahim 
Agara, DATÜB İstanbul İl 
Temsilcisi Kamal Beridze, 
DATÜB Ankara İl Temsilcisi 
Fezli Eşrefoğlu’nun katıldığı 
ve Refika Muhammedgil'in 
moderatörlüğünde DATÜB 
resmi Facebook sayfası üze-
rinden DATÜB çalışmaları 
ve güncel konularla ilgili 
DATÜB Genel Merkezi'nden 
yapılan canlı yayın milletimiz 
tarafından yoğun ilgi gördü. 

D
ATÜB Genel Başkanımız Zi-
yatdin Kassanov sözlerine 
başlarken ülkemizin ve top-

lumumuzun zor zamanlardan geçtiğini, 
Covid-19 salgını nedeni ile yurtiçi ve yurt 
dışında çok insanımızı kaybettiğimizi, 
korona virüsün çok bulaşıcı olduğunu, 
binlerce insanımızın bu hastalığa yaka-
landığını, bazıları iyileşirken diğerlerinin 
ise hala tedavi gördüğünü söyleyerek, 
vefat edenlerin ailelerine baş sağlığı, has-
talarımıza ise acil şifalar diledi. Türkiye 
Devletimizin bu konuda Ahıskalı Türk 
ailelerin yanında olduğunu, maddi ma-
nevi destek verdiğini, yurt dışında yaşa-
yan milletimize ise tıbbi malzeme olan 
maske, dezenfektan, oksijen maskeleri ve 
diğer koruyucu malzemeler yardımında 
bulunduğunu söyledi. Bu destek ve yar-
dımlarından dolayı başta Cumhurbaşka-
nımız Recep Tayyip Erdoğan'a, Dışişleri 
Bakanımız Mevlüt Çavuşoğlu'na, Sağlık 
Bakanlığı’na ve emeği geçen herkese te-
şekkür ederek, iyi niyetlerini bildirdi. 

Konuşmasında, “DATÜB için vatan 
Ahıska kırmızı çizgimizdir” diyen Genel 
Başkan Kassanov, “1944 tarihinde ana va-
tanımız Ahıska’dan haksız yere sürgüne 
uğradık. DATÜB’ün nihai hedefl erinden 
biri de yapılan bu haksızlığın sonlandırıl-
ması, haklarımızın iadesi, Ahıskalı Türk 
toplumumuzun vatana geri döndürül-
mesi her bir Ahıskalı Türkün hakkıdır. 
Milletimizin, Ahıska'ya serbest gidip ya-
şayabilmesi ve diğer hakların geri iadesi-
ni istiyoruz. Hâli hazırda DATUB olarak 
Ahıska ve civarında 40’a yakın evin alın-
masına maddi destekte bulunarak, evle-
rin alınıp ailelerin oraya yerleştirilmesini 
sağladık. İhtiyaç duyulduğunda bu konu-
da yardımlarımız devam edecektir. İnsan 
her şeyden vazgeçer ama söz konusu va-
tan toprakları olunca asla vazgeçemez.” 
Dedi. 

Uzun dönem ve istisnai vatandaşlık ile 
ilgili de konuşan Kassanov, uzun dönem 
ikamet ve istisnai vatandaşlık haklarının 
verilmesi Türkiye Devleti için özel insan-
lara verilmiş bir haktır. DATÜB olarak 
Ahıskalı Türk milletimizin Türkiye’de 
2017 yılında almaya hak kazandığımız is-
tisnai vatandaşlık haklarımız hala devam 
ediyor. 50 bine yakın Ahıskalı Türk bu 
özel yasadan yararlanarak uzun dönem 
ve istisnai vatandaşlık hakkı kazandı. 
Vatandaşlık işlemleri 1 buçuk yıl geçmiş 
400’e yakın dosya MİT’in yurt dışı güven-
lik soruşturması aşamasında olduğundan 
dolayı sonuçlanmadığını, bazen de bu 

prosedür uzun sürdüğü için vatandaşlık 
işlemlerinin sonuçlanmamasının şahi-
di oluyoruz. Bu gecikmenin Nüfus ve 
Vatandaşlık İşleri Genel Müdürlüğü ile 
hiçbir ilgisinin olmadığını bildirmek isti-
yoruz. Güvenlik soruşturması uzun süren 
dosyaların, vatandaşlık verilme süreçleri 
bu yüzden uzuyor. Sonuç olarak vatan-
daşlığa başvuruda bulunan her bir Ahıs-
kalı Türk er ya da geç istisnai vatandaşlık 
hakkından yararlanarak vatandaşlık hak-
kı kazanacaktır.” dedi. 

Türkiye’de yaşayan milletimizin bir 
diğer sorunlarından biri olan Ahıskalı 
Türk doktorlarımızın diploma denklik 
işlemleri ile ilgili konuşan DATÜB Ge-
nel Başkanı, Diploma denklik sorununun 
DATÜB'ün ilgilendiği önemli konula-
rından biri olduğunu, diploma sahiple-
rine mülâkat yapılarak 6 aylık bir eğitim 
sonucunda verilmesine Cumhurbaş-
kanlığı Sözcüsü Sayın İbrahim Kalın’ın 

Cumhurbaşkanı’na iletmesi için DATÜB 
adına 2019 tarihinde dilekçe verdiklerini, 
sonrasında bu konu ile ilgili YÖK Baş-
kanlığında bir kaç görüşme sonucunda 
mülâkat için Ankara Tıp Fakültesine bu 
konu ile ilgili yazı gönderildiğini, 2020 
yılının şubat ayında ise 60 kişilik isim lis-
tesinin YÖK tarafından mülâkatın yapıl-
ması için Ankara Üniversitesi Tıp Fakül-
tesine gönderildiğini, 2020 mart ayında 
ise dünyanı ve ülkemizi de  etkisi altına 
alan, tüm sınavları iptal ettiren, eğitim 
kurumlarını kapattıran Covid-19’dan do-
layı bu sınavın da iptal edildiğini söyledi. 

Kassanov: “DATÜB olarak bu konuda 
kararlılığımızdan asla vazgeçmeyeceğiz, 
bu günlerde sayın İbrahim Kalın Bey ile 
tekrar görüşerek konunun tekrar günde-
me alınması ve YÖK tarafından tekrar 
değerlendirilmesi talebinde bulunduk. 
Diploma denklik konusunda DATÜB’e 
karşı yapılan suçlamaları kabul etmiyo-
ruz. Biz bu davamızdan vazgeçmiş de-
ğiliz. Sonuna kadar da sürdüreceğiz.” 

Milletimizi yakinen ilgilendiren bir diğer 
konu olan göç ile ilgili de konuşan Kassa-
nov, “Yurtdışında yaşayan Ahıskalı Türk-
lerin istisnai göç kapsamında Türkiye’ye 
getirilmesi ile ilgili de Sayın Cumhur-
başkanımız Erdoğan’ın talimatıyla zor 
durumda olan, sürgün hayatı yaşayan 
100 bine yakın Ahıskalı Türkün gönüllü 
şekilde iskân edilmesi ile ilgili Hüküme-
timiz tarafından göçe uygun yerler tespit 
edilmesi çalışmaları yürütülmektedir. 
Getirilecek olan kardeşlerimiz için biner 
kişilik köyler kurularak uygun bölgelere 
yerleştirilmesi ön görülmektedir. Gönül 
isterdi ki, bu göçün bir kısmı vatanımız 

Ahıska’ya olsun ama bugünkü şartlarda 
bu mümkün değildir. Göç etmek iste-
yen ve zor durumda olan ailelerin tespiti 
DATÜB Ülke Temsilciliklerinde bulunan 
temsilcilerimiz tarafından yürütülecektir. 
Konu ile ilgili geniş bilgi bir sonraki canlı 
yayınlarımızda bildirilecektir.” 

2021 yılı içerisinde yapılması planla-
nan DATÜB Genel Kurulu ile ilgili canlı 
yayında fikirlerini paylaşan Kassanov, 
“DATÜB'ün 4. Olağan Genel Kurulu 
tüzüğümüze göre Aralık 2020’de yapı-
lacaktı. Covid-19’dan dolayı İçişleri Ba-
kanlığı tarafından tüm Genel Kurulların 
yapılması 2021 yılının mart ayına kadar 
ertelenmişti. Mart ayına kadar bu salgın 
ortadan kalkarsa kongremizi mart ayının 
sonunda gerçekleştirme düşüncesinde-
yiz. Devletimiz tarafından herhangi bir 
ertelenme söz konusu olursa biz de bu 
yasaklara uyarak kongrenin yapılmasını 
erteleyeceğiz. DATÜB Genel Kuruluna 

delege seçimi bölgelerden DATÜB Tem-
silciliklerinde yapılacaktır. 10 bin kişiye 
bir delege seçimi yapılmak şartıyla 550 
bin Ahıskalı Türk’e 55 delege seçilerek 
kongreye gönderilecek ve Genel Kurulda 
bu delegeler oy kullanma hakkına sahip 
olacaklar. Delegelerin halk tarafından 
seçildiğine dair tutanak DATÜB Seçim 
Kurulu Başkanlığına sunulacak. DA-
TÜB çatısı altında hizmet etmek isteyen 
ve halkımız tarafından seçilen delegeler 
ile DATÜB olarak çalışmak istiyoruz. 
Buradan milletimizin önünde, DATÜB 
Yönetim Kurulunu ve DATÜB çatısı al-
tında vatanımıza ve milletimize hizmet 
eden kardeşlerimize karşı yapılan haksız 
eleştiri yapanlara seslenmek istiyorum. 
Eleştiri normal bir şeydir. Eksiklerimiz, 
yapamadıklarımız varsa buyurun eleşti-
rin. Yapılanları haksız yere eleştiriyorsa-
nız ben buna art niyet derim. Şahsıma ve 
DATÜB’e yapılan hakaretleri asla ve asla 
kabul etmiyorum, yapanlara ise geri iade 
ediyorum. Bu benim size bu son uyarım 
olsun, aksi taktirde bu işin mahkemeye 
kadar yolu var. DATÜB, tüm Ahıskalı 
Türkler en üst kurumudur. Milletimizin 
kendisini temsil etmek için gönderdiği 
seçilmiş delegeler ile tarafından seçilen 
Başkana ve yönetimine, bu çatı altında 
hiçbir çıkar ve menfaat beklemeden da-
vamıza hizmet eden yol arkadaşlarımıza 
lütfen saygı gösterelim, Ahıska adını ta-
şıyan sivil toplum kuruluşları ve tüm hal-
kımızı DATÜB çatısı altında birleşmeye 
davet ediyorum.” dedi. 

İbrahim AGARA 
DATÜB Türkiye İcra Komitesi Baş-

kan Yardımcısı

DATÜB canlı yayını, milletimiz 
tarafından olumlu karşılandı

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Подписывайтесь 
на ваше любимое 

издание на 2021 год.

Дорогие друзья, 
искренне верим, 

что вы, как и прежде, 
будете с нами.

Подписаться  на газету 
вы можете в любом отделении 

АО «Казпочта».

Fezli Eşrefoğlu, 
DATÜB Ankara 
İl Temsilciliği’ne 

atandı
Azerbaycan’da yaşayan 

Ahıskalı Türklerin vatan Ahıs-
ka davasında yürüttüğü önemli 
faaliyetler içerisinde her zaman 
ön sıralarda yer alan, milletimize 
hizmet anlamında hiçbir zaman 
geri durmayan, elini her zaman 
taşın altına koyan, bunun yanı 
sıra dernek yöneticiliği de yapan 
değerli büyüğümüz Fezli Eşre-
foğlu, DATÜB Ankara Temsilci-
liği Başkanı olarak atandı. 

DATÜB Genel Başkanı Ziyat-
din Kassanov, Fezli Eşrefoğlu’nun 
milletimize hizmet etme yönünde-
ki kararlılığını yüksek değerlendir-
diği kutlama mesajında,

“Fezli Bey, hayırlı uğurlu olsun. 
Sizi gibi doğru dürüst, hayatı bo-
yunca milletimize hizmet eden in-
sanı tekrar aramızda görmek bizim 
için büyük şereft ir. Allah yolumu-
zu açık eylesin.” dedi.

Fezli Eşrefoğlu ise, “Genel 
Başkanımız Sn. Ziyatdin Kassa-
nov tarafından DATÜB Ankara İl 
Temsilciliği’ne atanmamdan dola-
yı kendisine şükranlarımı sunuyo-
rum. Bu şerefl i görevi layıkıyla icra 
edeceğimi bildirerek, bundan son-
ra da milletimize, vatanımıza hiz-
met edeceğimi beyan ediyorum” 
diye açıklamada bulundu.

DATÜB Genel Sekreteri Fuat 
Uçar da, Fezli Eşrefoğlu’nu kutla-
yan bir mesaj paylaştı.

“Fezli Bey, hayırlı olsun! Sizin 
gibi değerli bir büyüğümüzle bu 
davada omuz omuza mücadele et-
mek bizim için büyük mutluluktur. 
Allah utandırmasın. Birlikte güzel 
çalışmalar yapmak dileğiyle.”
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DATÜB Genel Başkanı 
Ziyatdin Kassanov, 
Cumhurbaşkanlığı 

Sözcüsü İbrahim Kalın 
ile bir araya geldi 

Cumhurbaşkanlığı Sözcüsü 
İbrahim Kalın, Dünya Ahıskalı 
Türkler Birliği (DATÜB) Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov ve 
DATÜB Genel Sekreteri Fuat 
Uçar'ı 7 Şubat 2021 tarihinde 
Huber Köşkü’nde kabul etti. 

Yapılan görüşme ile ilgili açık-
lama yapan Uçar, DATÜB Genel 
Başkanı Ziyatdin Kassanov’un gö-
rüşme sırasında Türkiye Dışişleri 
Bakanlığı ile DATÜB’ün yaptığı 
ortak çalışma ile Kazakistan, Kırgı-
zistan ve Özbekistan'da Covid-19'la 
mücadeleye katkı sağlamak ama-
cıyla Ahıskalı Türklere gönderilen 
tıbbi malzemelerden dolayı Sayın 
Cumhurbaşkanımız Recep Tayyip 
Erdoğan başta olmakla, Dışişleri 
Bakanımız Mevlüt Çavuşoğlu'na ve 
Cumhurbaşkanlığı Sözcüsü İbrahim 
Kalın’a ve bu çalışmada emeği geçen 
herkese teşekkür ettiğini söyledi. 

Kassanov ayrıca, Ukrayna’daki 
savaş bölgelerinden çıkarılarak 
Türkiye’ye getirilip Erzincan’ın 
Üzümlü ve Bitlis’in Ahlat ilçelerine 
yerleştirilen Ahıskalı Türklere kış 
dönemini daha rahat geçirebilme-
lerini sağlamak amacıyla İŞKUR ta-
rafından istihdam sağlanması için 
verdiği desteklerinden dolayı da Sn. 
İbrahim Kalın’a teşekkür etti. 

Uçar, görüşmede, Sn. İbrahim 
Kalın ile Ahıskalı Türklerin toplu 
halde yaşadıkları ülkelerde sıkıntılı 
durumda bulunanların iskanlı göç 
kapsamında Türkiye’ye getirilmesi 
ve ilk grubun getirileceği yer olan 
Ahlat’taki çalışmalar hususunda da 
kendisi ile bilgi alışverişinde bulu-
nulduğunu aktardı.

Ayrıca, uzun süredir diploma 
denkliği bekleyen Ahıskalı Türk 
doktorların diploma denkliği gibi 
konuların da bir an önce çözüme ka-
vuşturulması için istişarede bulunul-
duğunu ve olumlu gelişme olacağını 
bildirdi.

Uçar ayrıca, yapılan görüşme-
de Bitlis, Ahlat'ta yaşayan Ahıskalı 
Türkler için arazi tahsisi konusunun 
görüşüldüğünü Sn. İbrahim Kalın'ın 
konuyu yakinen takip ettiğini ve en 
kısa dönemde sonuç elde edileceğini 
ifade etti.

Genel Sekreter Uçar, Kalın'ın 
görüşülen konuların nihai sonuca 
ulaşması için gerekli çalışmalarda ve 
görüşülen konularda yardımcı olu-
nacağı bilgisini verdiğini açıkladı.

Son olarak Uçar, DATÜB Ge-
nel Başkanı Ziyatdin Kassanov'un, 
yoğun gündemi ve programına rağ-
men kabulünden dolayı Sn. İbrahim 
Kalın'a teşekkür ettiğini, aynı zaman-
da Sayın Cumhurbaşkanımıza şahsı 
ve milletimiz adından selamlarımızı 
iletmesini söylediğini bildirdi. 

DATÜB Genel Merkezi

Avukat Elzara Akhmedov, Rusya'da 
doğdu ve büyüdü. Elzara da, diğer Ahıs-
kalı Türkler gibi ailesi ile birlikte Aralık 
2006'da, daha 15 yaşındayken Amerika 
Birleşik Devletlerine göç etmek zorun-
da kaldı. Rusya’nın, Akhtyrsky köyü 
Krasnodar Bölgesi'nden mülteci statüsü 
kazanarak ABD’ye göç eden Akhmedov 
ailesi Chicago eyaletinin Illinois kentine 
yerleşti.

Kendisi ile Ahıska Gazetesi için ABD’deki 
eğitiminden çalışmalarına, avukatlık mesle-
ğinin inceliklerinden zorluklarına ve gelecek 
planlarına dair bir söyleşi gerçekleştirdik.

Nerede eğitim aldığınız? Eğitiminizden 
bahseder misiniz?

Avukat olmaya nasıl karar verdiniz? Bu 
sizin çocukluk hayaliniz mi? Bugüne kadar 
avukat olarak ne gibi çalışmalar yaptınız? 
iyi hukukçu olmak olmanın ne gibi üstün-
lükleri var?

Meslek seçimine erken yaşta karar ver-
dim. Bu benim için oldukça kolaydı.  Aslın-
da, her zaman iki meslek ilgimi çekti. Biri 
avukatlık diğeri ise gazetecilik.  11-12 yaşım-
dayken önce Fyodor Dostoyevski'nin «Suç 
ve Ceza» kitabını, ardından «Karamazov 
Kardeşler»i okudum. Genç yaşta olduğum 
için, her şeyi anlamasam da bu benim için 
yukarıdaki meslekler arasında seçim yap-
mama yeterli oldu.  O andan itibaren avukat 
olma arzumu kendim için resmen dile getir-
dim.

Bana göre, avukatlık mesleğinin çekicili-
ği, diğer şeylerin yanı sıra bağımsızlığında ve 
bu meslekte zekanızı, karakterinizi ve bilgi-
nizi insan hayatının birçok alanında kullan-
ma yeteneğinde yatmaktadır.  Genel olarak, 
tüm duruşma bana hayranlık uyandırdı ve 
hala ilham veriyor. Tanıkların sorgulanması, 
gerçeklere ve mevcut yasaya dayalı argüman-
ların formüle edilmesi, bunların hepsi benim 
için her zaman çok ilginç ve heyecan verici 
olmuştur. En güçlü bilgiyle donanmak iste-
dim. Bu kanunların bilgisidir.  Hukuk kari-
yeri sürekli olarak zor görevler sunar ve tüm 
zorlukların üstesinden gelmek ve her soruna 
çözüm bulmak bana büyük zevk verir.

Mesleğim aynı zamanda insanların ha-
yatlarını daha iyi hale getirmeme ve hayatla-
rının en zor anlarında onlara yardım etmeme 
izin veren önemli bir araçtır.  Hukuk kariye-
rim boyunca insanlara sürekli yardım etme 
fırsatına sahip olmak paha biçilmezdir.

Nerelisiniz? Ahıska’nın neresinden 
yani..

Babam Ahıska bölgesindeki Marelli kö-
yünden, annem ise tiseli.

İlk geldiğinizde ne gibi zorluklar yaşa-
dınız?

ABD'ye taşınmak kesinlikle ilginç bir 
yaşam değişikliğiydi.  Asıl zorluk, İngilizce 
eksikliğiydi.  Okulda hiçbir şey anlamadım 
ve mükemmel bir öğrenciden hiçbir şey 
anlamayan bir öğrenciye geçmek benim 
için büyük bir zorluktu.  İngilizceyi sıfırdan 
öğrenmeye başladım.  Bu vesileyle öncelik-
le Amerika Birleşik Devletleri devletine ve 
eski Başkan George W. Bush'a ülkelerinin 
kapılarını bize açtıkları, iltica başvurumuzu 
kabul ettikleri ve halkımıza yaşama fırsatı 
verdikleri için teşekkür etmek istiyorum. 
Ayrıca Amerika Birleşik Devletleri'ne ilk 
geldiğimizde bana ve aileme büyük yar-
dım ve destek sağlayan tüm sponsorlara ve 
Dünya Yardım kuruluşuna teşekkür etmek 
istiyorum.  Yukarıdaki organizasyondan 
bir grup gönüllü bizim için yeni bir ülkeye 
uyum sağlamamıza yardımcı oldu.  Aynı 
gönüllüler okulda bize yardımcı oldular, 
bize İngilizce öğrettiler, yeni şehrimize ve 
çevremize alışmamıza ve gezinmemize yar-
dımcı oldular ve ayrıca bizi Amerika Birleşik 
Devletleri'nin tarihi ve kültürü ile tanıştırdı-
lar.  Onların cömert yardımları olmasaydı, 
Amerika'da kuruluş yolumuz çok daha zor 
olurdu. Buna karşılık, hemen lisede bir iş 
buldum ve hemen gayretle İngilizce öğren-
meye başladım.  12. sınıfın sonunda, 2010 
yılında, hukuk fakültesine başladım.  (Erie 
Community College; Buff alo, NY; Paralegal 
Çalışmaları Önlisans Derecesi).  Üniversite-
den başarıyla mezun oldum ve bir önlisans 
derecesi aldım.  Daha sonra bir avukatın ya-
nında asistan olarak iş buldum.  Orada çok 
şey öğrendim.  Bundan önce, tüm bilgilerim 
sadece teorik eğitimle sınırlıydı ve bir avu-
katla çalışmak bana belirli gerçek yaşam du-

rumlarında kazanılan bilgileri pratik olarak 
uygulama fırsatı verdi.

 Bize çalışmalarınızdan bahseder misi-
niz? 

2012'de üniversitede çalışmalarıma de-
vam ettim ve 2014'te siyaset bilimi alanında 
lisans derecemi aldım.  (Canisius College; 
Buff alo, NY; Siyaset Bilimi Lisans Diploma-
sı).  2015'te Maryland, Baltimore'daki Hukuk 
Üniversitesine girdim.  O zamanki mevcut 
eğitim ve iş tecrübemle, hukuk fakültesine 
iyi hazırlanmış hissettim.  İlk kurs olduk-
ça başarılıydı ve üniversitede bana iş teklif 
edildi. Hukuk ve Ekonomi adında bir birin-
ci sınıf dersi verdim.  İkinci yılımda ayrıca 
yargıç yardımcısı olarak iş buldum.  Üçüncü 
ve son yılımda aynı dersi vermeye devam et-
tim ve aynı zamanda hukuk asistanlığı yap-
tım.  2018 yılında Hukuk Üniversitesi'nden 
onur derecesiyle mezun oldum ve ikinci bir 
yüksek öğrenim, doktora derecesi aldım ve 
devlet sınavını veya en zor sınavlardan biri 
olarak kabul edilen sözde Baro Sınavını ba-
şarıyla geçtim. Bir avukat lisansı almak için 
geçti. (Baltimore Üniversitesi Hukuk Fakül-
tesi; Baltimore, MD; Juris Doctor, Cum Lau-
de).  O zamanlar bana çok başarılı bir hukuk 
firmasında tam zamanlı bir iş teklif edilmişti 
ve mezun olduktan sonra Chicago'ya dön-
meyi planladığım için vazgeçmek zorun-
da kaldım.  2019'da Chicago'ya döndükten 
sonra, kurumlar ve vergi hukuku konusun-
da uzmanlaşmış bir hukuk firmasında işe 
başladım.  Şu anda orada çalışmaya devam 
ediyorum.  Ayrıca 2019 yılında, göçmenlik 
hukuku konusunda uzmanlaştığım bir özel 
hukuk bürosu açtım.

Vatan Ahıska konusunda düşüncele-
riniz nelerdir? Bir hukukçu olarak ileride 
Ahıskalı Türklerin haklarını iadesi konu-
sunda ne gibi çalışmalar planlıyorsunuz?

Gelecekte, bilgi ve deneyimlerimi daha 
küresel bir şey için kullanmak istiyorum.  
Benim neslim ve gelecek nesiller, büyük ba-
balarımızın ve büyük büyükbabalarımızın 
neslinden daha şanslı.  Atalarımızın sürekli 
korku ve baskı altında yaşadıkları için omuz-
larına ağır bir yük düştü.  Hedefl erimizi ger-
çekleştirmemiz ve başarıya ulaşmamız için 
bize büyük bir fırsat verildi.  Büyümek ve ta-

rihimiz için tanınırlık kazanmak için elimiz-
deki tüm yorucu kaynaklara sahibiz.  Ahıska-
lı Türk halkımız, uzun bir baskı sürecinden 
geçti. 1944'te Gürcistan'dan zorla sürgünün 
ardından Fergana Vadisi'ndeki Türk katli-
amının bir sonucu olarak Özbekistan'dan 
başka bir sürgüne maruz kaldık ve ardından 
15 acı dolu yaşam yılı daha. Yerel yetkililerin 
bizi düşmanlıkla karşıladığı ve yerleşimimizi 
yasadışı ilan ettiği Rusya'da.  Daha da kötü-
sü, bu zorluklar neredeyse dünya tarafından 
fark edilmeden gitti.  Zor bir yoldan geldik 
ve bunun hakkında konuşmak, eğitmek ve 
haklarımız için mücadele etmek bizim gö-
revimiz.

Gençlerin eğitimi kültürel ve sosyal ak-
tivitelere katılımı hususunda ne gibi öneri 
ve tavsiyeleriniz vardır?

İnsanlarımızı birbirlerine saygı duyma-
ya, birbirlerine yardım etmeye, birbirlerinin 
başarılarından memnun olmaya ve birbiri-
mizle gurur duymaya çağırıyorum.  Genel 
olarak, gençlerimizi herhangi bir alanda eği-
tim için çaba göstermeye çağırıyorum.  Ay-
rıca, giderek daha fazla insanımızın önemli 
hükümet pozisyonlarına sahip olmasını is-
tiyorum.  Ayrıca genç neslimizi eğitim için 
çaba göstermeye çağırıyorum.  Giderek daha 
fazla insanımızın hükümet pozisyonlarında 
olmasını istiyorum ve ayrıca farklı faaliyet 
alanlarında daha fazla gelişme görmek istiyo-
rum.  Her insanın yaşamda belirli bir hayali 
ve rolü vardır.  Bu nedenle, herkesin kendini 
gerçekleştirmesini, hedefl erine ulaşmasını ve 
potansiyellerinin maksimum düzeyde kul-
lanmasını diliyorum.  Ek olarak, belirli bir 
sektörde yeni gelenlere yardımcı olmak için 
herkesin deneyimlerini ve bilgilerini payla-

şabilmesi için kendi öğrenci ve profesyonel 
organizasyonumuzu kurmayı öneriyorum.  
Kendi adıma, yeteneklerime göre yasal bir 
kariyere veya başka bir faaliyete başlamak 
isteyenlere mentorluk ve destek vermekten 
mutluluk duyuyorum.

Gazetemiz aracılığıyla Türk dünyasına 
ve Ahıskalı Türklere göndermek istediğiniz 
mesajınız var mı?

Son olarak, DATÜB ABD Temsilciliği 
Başkanı Shuhrat Temirov’a, DATÜB ABD 
Kadın Kolları Başkanı Balkiya Hasratova’ya 
ve Ahıska Gazetemize, özellikle de  tarihsel 
değerlerimizi desteklemeye ve böylece in-
sanlarımızı daha da yakınlaştırmaya devam 
ettiklerinden dolayı teşekkür etmek istiyo-
rum. Bana olan ilginizi dile getirdiğiniz için 
onur duyuyorum ve bu röportajı sizinle yap-
mak benim için büyük bir onurdur. Aslında 
ortak hedefl erin gelişmesi ve insanlarımız ve 
gelecek nesiller için parlak bir gelecek için 
çok önemli bir işlevi yerine getiriyorsunuz.  
Dünyanın farklı şehirlerine ve ülkelerine 
dağılmış olsak da, konumumuz ne olursa ol-
sun, köklerimizi, kökenimizi hatırlamalı ve 
değer vermeliyiz.

Röportaj: Mevlüt IŞIK

“İnsanlarımızı birbirlerinin başarılarına 
sevinmeye çağırıyorum...”

Avukat Elzara Akhmedov:
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 Для поступления в  вузы  Турции

НЕОБХОДИМЫЕ ДОКУМЕНТЫ ДЛЯ  
ПОСТУПАЮЩИХ  НА БАКАЛАВРИАТ

1. Документальное фото                     
4\6   в кол-ве 1.

2. Паспорт. 
3. Свидетельство о 9 классном 

образовании + приложение 
4. Табеля за 10,11 классы. 
5. Характеристика из школы.
6. Грамоты, награды, сертифика-

ты  за последние 3 года.

Краткий, лаконичный и смысло-
вой ответ на  следующие  вопросы 
(300 слов на каждый ответ):

1. Пожалуйста, расскажите о том, 
чего Вы ожидаете от высшего образо-
вания в Турции и о Ваших планах после 
окончания учебы. 

2.  Пожалуйста, укажите, почему Вы 
предпочитаете получение высшего об-
разования в Турции. 

3.  Пожалуйста, укажите, почему Вы 

КОМИТЕТ ОБРАЗОВАНИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА DATÜB В КАЗАХСТАНЕ ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ПРОГРАММЫ «СТИПЕНДИИ ТУРЦИИ»  

Әке рухына тағзым
Ақыл айтып талай бізге бердің кеңес,
Біздер үшін тұрушы едің болып белес.
Мәңгілік мекеніңе кеттің бе бізді тастап,
Қалдырып артыңызда мұңлы елес.

«Кеше бар-бүгін жоқ, бүгін 
бар- ертең жоқ», дегендей 
кеше ғана көз алдымызда 
бір отбасының тірегі, бір 
әулеттің ақылгөй қариясы, 
ағынды дариясы, алып 
бәйтерегі атанған аяулы жар, 
асыл әкеміз Камалов Миләз 
Юсуф оғлы 2021 жылдың 
қаңтар айының бесі күні 92 
жасында арамыздан мәңгілік 
сапарға аттанып кетті.

Yazar: Farman İBRAGİMOV
Meslek: İlahiyatçı

Ünvanı: Master (yüksek lisans)
Türkiye Cumhuriyeti Necmettin 

Erbakan 
Üniversitesi İlahiyat Fakültesi 

Mezunu.

Din eğitimi iki kav-
ramdan meydana gelir. 
“Eğitim” asıl kavram, 
“din” ise niteleme sıfatı-
dır. Niteleme yapan kav-
ram neyin eğitimi oldu-
ğunu belirtir. Bu yüzden 
din eğitimi denildiği za-
man genel olarak eğitim 
üzerinde durulmaktadır. 
Din eğitimi “bireyin dini 
davranışlarında kendi ya-
şantıları yoluyla ve kasıtlı 
olarak istendik değişme 
meydana getirme dene-
meleri sürecidir.”

Камалов Миләз Юсуф оғлы 1929 
жылы бесінші наурызда Гру-
зин ССР - не қарасты Аспинд-

за ауданының Бузмарет селосын-
да қарапайым колхозшы отбасында 
дүниеге келген. Әкесі Мамедов Юсуф 
Камал оғлы 1894 жылы туылған. 1942 
жылы әскер қатарына шақырылып, Ұлы 
Отан соғысынан қайтып оралмаған. 
Анасы Тамам Қараджа қызы 1907 жылы 
туылған. Миләз атамыздың отбасы да 
басқа Ахысқа түріктері сияқты 1944 
жылдың қараша айында сол жылдары 
КСРО мемлекетінің басшылық аппара-
тында отырған саясатшылардың алдын 
ала ойластырған құпия жоспарының 
негізінде бас-аяғы екі сағаттың ішінде 
үй жайынан айырылып, суық жүк ва-
гондарына қамалып, Орта Азия мен 
Қазақстан жеріне қуғын-сүргін ретінде 
қоныс аударылады.

Қазақстанның құтты топырағына 
қоныс аударған Камаловтар әулетінің 
алғашқы қадамы сол кездегі Шымкент 
облысына қарасты Сайрам ауданының 
Қызыл Әскер колхозынан бастау ала-
ды. Бұл жылдар Қазақстан халқы 
үшін де өте ауыр қайғы-қасіретке 
толы, бір үзім нан үшін арпалыс за-
ман кезеңі болады. Камаловтар әулеті 
сол колхозда еңбек ете бастап ауыл 
тұрғындарымен қарым-қатынаста  бо-
лып, қиыншылықтарға төзе біліп өмір 
сүруді жалғастырады. Сондықтан бо-
лар 15 жасындағы Миләз атамыздың 
еңбекке ерте араласуына тура келеді. 
Қуғын-сүргіннің алдында Грузия мен 
Туркия шекарасының маңындағы өз 
ауылында 13-14 жасар кезінде  қара 
жұмысқа жегіліп  шыныққан боз бала 
жаңадан қоныстанған Қызыл Әскер  
колхозында да  ауыл шаруашылығы, 
мал шаруашылығы, егіншілік, канал 
қазу, теміржол құрылысы сияқты әр 
түрлі салаларда аянбай еңбек етіп 
еліміздің өсіп-өркендеуіне өзінің сүбелі 
үлесін қосқан. 

Атамыздың осы жылдар аралығында 
еткен еңбектері елеусіз қалмай тыл 

ардагері қатарында бірнеше рет ма-
рапаттау қағаздары мен медалда-
рына ие болған. Сондай ақ «Жыл 
ардагері» атанып арнайы төсбелгімен 
марапатталған. 1951 жылы Миләз 
атамыз Байрамова Балаханым Баба 
қызымен некелесіп отбасын құрады. 
Екеуі бір жастықта арайлап атқан әрбір 
таңды бірге қарсы алып, 70 жыл тату-
тәтті  ғұмыр кешіп 10 перзенттің ата – 
анасы атанады.

Қазақстан топырағына тамырын  
терең жайған қос бәйтерек, қос аққудай 
бой түзеп, әдемі абыроймен қартайып, 
70 жылда өздерінің 10 перзентінен 31 
немере 23 шөбере мен 1 шөпшек сүйіп 
өсіп-өнген бақытты жандар. Балалары 
мен немерелері өңіріміздің әр түрлі 
саласында Қазақстанның көркейіп 
өркендеуіне өз үлестерін қосып,  
еңбектерін жалғастыруда.

Адамдарға жар едің пәни неткен,
Өмірден өр тұлғалы сан игі өткен.
Әруағы атамыздың риза болсын, 
Айтайын жақсылығын ғанибетпен, 
-  деп атамыздың жарқын бейнесін 
еске ала отырып жұбайы Балаханым 
апамызға, ұл-қыздарына, туысқандары 
мен құда жекжаттарына қазаның арты 
қайырлы, жатқан жері жайлы, топырағы 
торқа болсын дейміз. Миләз атамыздың 
жарқын бейнесі, өнегелі істері, мейрімді 
күлкісі, ұлағатты сөздері ұрпақ жадын-
да мәңгі сақталсын. 

Ораз Камалов
Шымкент қаласы ТЭМО  ұжымы 

атынан  Камаловтар отбасына көңіл 
айта отырып, артта қалған туған 
туыстары, ұл-қыздары мен неме-
ре - шөберелеріне сабыр-тақуа, зор  
денсаулық, еңбектерінде мол табыс, 
алдарына қойған мақсаттарына жете 
берулеріне тілек білдіреміз.

Бег – Али  БАЙРАМ,
Шымкент қаласы,
 «АХЫСҚА» ТЭМО.

Genel anlamda din eğitimi; din öğre-
timi ile beraber dini bilgileri bireye bilgi 
şeklinde aktarılması demektir. Bunun-
la birlikte din eğitimi alan bireyin onu 
davranışa yansıtmasını da kazanması 
gerekir. Öğretim dışsal bir etkiye, eğitim 
ise içsel bir değişme göstermekle bera-
ber din eğitimi ve öğretimi hem bilimsel 
açıdan ve hem de uygulama açısından 
bir biriyle özdeşleşmektedir. Bundan 
dolayı birçok araştırmacı her iki kavra-
mı bir birinden ayrı tutsa da günümüz-
de bunları birbirinin yerine kullanıldığı 
görülmektedir.

Başka bir tanıma göre din, her bir 
Müslüman’ın yaşam biçimidir. Bu tanı-
ma göre dünya dinleri, mensup olduğu 
taraft arlarına öncelikle yaşam biçimini 
sunarlar. Bütün dinin peygamberleri tö-
renciliğe karşı çıkmışlardır. Bunun yanı 
sıra Tevrat, İncil, Kur’an ve başka dini 
temel kaynaklar, kendilerine inandık-
ları kitleyi ayrıntılarıyla açıkladığı belli 
bir yaşam biçimini benimsemeye davet 
etmektedirler.

İslam’da eğitim ise, insanın hayatın-
da takip edeceği yolu, nazari bir şekilde 
çizip hayata uygulamak için nasıl yapıl-
ması gerektiğini gösterir. Bu bağlamda 
yaratıcının yarattığı varlığına hak yolu 
göstermesi anlamına gelir. Eğitim, pey-
gamber açısından ele alındığında “teb-
liğ” etmek anlamına gelir. Bundan dola-
yı öğretim de eğitimle bağdaşmaktadır. 

Tebliğ hem eğitimi ve hem de öğretimi 
içermektedir. 

Genel anlamıyla İslami eğitim, dinin 
kanunlarına bağlı, insanlara hidayet 
yolunu gösteren, karanlıktan çıkarmak 
için her zaman ve her yerde hak olan 
dini tebliğ eden, sağlam bir Müslüman 
şahsiyetlerin yetiştiği temeldir. İslami 
terbiye, İslam medeniyetini söz ve işte, 
ahlaki davranışta, dünya ve ahiret ha-
yatında başarılı ve mutlu bireyleri yetiş-
tirmenin sağlam temelidir. Dolaysıyla 
İslam eğitimi gerçek manada dünya 
medeniyetinin temelidir. 

Eğitim İslami açıdan ele alındığı za-
man, ister ayet veya ister âlimler tara-
fından bakılsın hepsi aynı yola çıkmak-
tadır. İnsan, Allah’ın yeryüzünde diğer 
mahlûkatlardan farklı olarak yarattığı 
bir varlıktır. Zira insan, düşünebilen, 
duygusu olan, şerefl i ve Allah’ın emret-
tiği şeyleri uygulamakla mükellef olan 
bir varlıktır.  Bu sebeple İslam, insanı 
Allah’a laik bir kul olmak için hazır-
lamaya çalışır. Bundan dolayı İslami 
eğitim, bir hazırlık ve yetiştirmek ol-
duğunu söylemek mümkündür. İnsanı 
doğuşundan itibaren alıp ölünceye dek, 
istikamet üzerinde tutmak ve doğru 
yolda yürümek için insanı kâmil kılma-
yı amaçlamaktadır. 

 Şimkent TEMM 
Beg-Ali Bayram

DİN EĞİTİMİ

выбрали именно эти кафедры и что Вы 
о них знаете. 

РЕГИСТРАЦИЯ ДОКУМЕНТОВ • 
ПРОИЗВОДИТСЯ В РЕЖИМЕ ONLINE. 
ВСЕ ДОКУМЕНТЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ОТСКАНИРОВАНЫ В JREG-ФОРМАТЕ.  
КАЖДЫЙ ДОКУМЕНТ НЕ ДОЛЖЕН 
ПРЕВЫШАТЬ             2 Мб. 

ДОКУМЕНТЫ • НЕОБХОДИМО 
ПРЕДОСТАВИТЬ В ЭЛЕКТРОННОМ 
ВИДЕ.

НЕОБХОДИМО ОТСУТСТ-ВИЕ • 
ПРОБЛЕМ СО ЗДОРОВЬЕМ.

ПЕРЕЧЕНЬ НЕОБХОДИМЫХ ДО-
КУМЕНТОВ ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА 

МАГИСТРАТУРУ
1. Документальное фото 4\6 – 1.
2. Загранпаспорт.
3. Аттестат + приложение к 

нему.
4. Диплом + приложение к нему, (в 

случае продолжения обучения выписка 
оценок).

5. Характеристика с места уче-
бы или работы.

6. Все имеющие награды, гра-
моты и сертификаты за последние 3 
года.

7.   Все имеющиеся печатные мате-
риалы.

Краткий, лаконичный и смысло-
вой ответ на следующие вопросы. 
(В этом разделе от Вас требуется 
дать общее описание об академиче-
ском исследовании, которую Вы бу-
дете делать в Турции.)

1. Тема работы.
2. Название работы. (Пожалуй-

ста, укажите название вашей работы 
или название статьи и кратко укажите 
аннотацию.)

3. Анализ проблемы (от 75 до 300 
слов). (В этом разделе кратко опишите 
тему и теорию (понятийный аппарат), 
которые будут рассмотрены в иссле-
довании.)

4. Метод исследования (от 50 до 
300 слов). (Кратко опишите научные 

методы (интервью, наблюдение, анке-
та, эксперимент), которые Вы будете 
использовать в Вашем исследовании.)

5. Общая структура работы (от 
75 до 300 слов). (Напишите основные 
заголовки исследования.)

6. Научная новизна работы (от 75 
до 300 слов). Объясните какую научную 
новизну несет в себе работа.

7. Источники литературы. (По-
жалуйста, укажите основные академи-
ческие источники, использованные в 
этой области исследования.)

Комитет образования ТЭКЦ 
«Ахыска» оказывает помощь при 

регистрации документов.
Мы находимся по адресу: 

г. Алматы, 
ул. Джангильдина, 31а
тел: 8 702-909-80-99

Дильдар Нидайкызы БАДАЛОВА, 
председатель 

комитета образования          
 ТЭКЦ «Ахыска»
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Абдукадыр ДАУТБЕКОВ, 
академик Чувашской АН, 

член Союзов 
писателей России и 
Чувашии, научный 

сотрудник ЮКУ 
имени М. Ауэзова

Данный исторический 
объект привлек к себе вни-
мание многих людей. Не зря 
ряд историков и археологов, 
искусствоведов и местных 
краеведов посвятил свои 
труды вопросам раскрытия 
тайн каменного истукана. 
Свой взгляд на необычную 
находку выказали местные 
интеллектуалы граф Ме-
числав Потоцкий и польский 
поэт Тымон Заборовский. К 
разгадке тайн историческо-
го объекта подключился из-
вестный ученый, академик 
Борис Рыбаков. В 2011 году 
своими выводами подели-
лись сотрудники Института 
археологии НАН Украины 
Алексей Комар и Наталья 
Хамайко. Не осталась в сто-
роне от столь запутанного и 
щекотливого дела редакция 
журнала «Загадки истории», 
выпустившая в свет две ста-
тьи. Первая статья принад-
лежала Марине Викторовой. 
Она называлась «Истукан из 
воды». Автором второй ста-
тьи является Андрей Под-
волоцкий. Она называется 
«Символ языческой Руси».
Буквально все исследова-
тели на проблему проис-
хождения Збручского идола 
сходятся в том, что данная 
скульптура является памят-
ником языческой Руси, т. е. 
принадлежит славянам. Та-
кие заключения они делают 
с завидной настойчивостью 
и безоглядностью. Соответ-
ствуют ли выводы ученых с 
реальностью? Почему в их 
заключениях много научных 
нестыковок и пробелов? 

Наши исследования по-
казали, что Збручский идол 
не является славянским. 
И тому множество доказа-
тельств. Он принадлежит 
тюркам, а точнее, царскому 
роду дулат. Возникает зако-
номерный вопрос: откуда и 
когда здесь появились тюр-
ки (дулаты)?

Согласно книге средне-
векового историка Волжской 
Булгарии Гази-Бараджа «Ба-
радж тарихы», в 620 году 
по приказу хана Великой 
Булгарии Кубрата (по про-
звищу Башту), его младший 
брат Шамбат возвел на ме-
сте аула Аскал (по-тюркски, 
ас – пища, қал – останься,                       
т. е. остаток пищи) город 
Киев (Башту). Вскоре он 
двинулся со своими войска-

ми на враждебных аваров. 
Талантливый полководец 
Шамбат их разбил, а тер-
ритория врагов – Венгрия, 
Польша, Западная Украи-
на (нынешнее название) – 
оказались под властью по-
бедителя. Шамбат встал во 
главе нового государства, 
которое назвал Дулобой 
(Дулебой) в честь своего 

царского рода Дуло (дулат). 
Новоиспеченный правитель, 
войдя в раж от неожиданно 
свалившегося счастья, от-
казался подчиняться своему 
родному брату Кубрату. За 
такой поступок хан Великой 
Булгарии прозвал своего 
своевольного и непослушно-
го брата Кыйем (по-тюркски, 
қый – отрезанный).

Шамбат славно и до-
стойно правил Дулобой (Ду-
лебой) 33 года. Он создал 
крепкое государство. 

Шамбат, в конце кон-
цов, потерпел поражение 
от непомерно усилившихся 
франков. Он бежал к благо-
родному хану Великой Бул-
гарии, ставка которого была 
расположена в городе Фана-
гория (Приазовье).

Кубрат простил своего 
тщеславного и гордого бра-
та. Он вновь направил его 
править Киевским бейли-
ком. Жители города Киева 
любили и уважали своего 
мужественного и растороп-
ного градоначальника. Они 
назвали свой город Кыйем 
(согласно прозвищу лю-
бимчика), а его цитадель 
–  Шамбатом. Эти названия 
указаны в труде византий-
ского императора Констан-
тина Багрянородного. 

Итак, царский род Дуло 
(дулат) жил как в центре, 
так и на западе Украины. 
Они и заказали сделать свя-
щенную каменную статую в 

честь своих предков. Вера 
в дух предков – одна из 
главных религиозных основ 
тюркского народа того вре-
мени. Мы полагаем, что 
Збручский идол – это культ 
вождей-покровителей орды. 
Покровители в образе жен-
щин давали мужчинам силу, 
веру и оберегали их. 

Кто же является прототи-
пами данного изваяния? На 
наш взгляд, на нем символи-
чески изображены двое бра-
тьев – Кубратхан и Шамбат 
с женами (верхний ярус). 
Они являлись самыми из-
вестными людьми своей 
эпохи.

Збручский идол состо-
ит из трех уровней, т. е. 
он разделен на три яруса: 
верхний – божественного, 
средний – людского, ниж-
ний – подземного. Согласно 
постулатам веры тюрков-
тенгрианцев, мир делился на 
три вышеуказанных уровня.

На каменном изваянии 
много различных изображе-
ний и знаков, типичных для 
тюрков, т.е. целая галерея 
«портретов», символических 
посланий и рисунков. Их 
нужно лишь уметь читать.

Теперь приступим к ана-
лизу внешней структуры 
истукана. Он каменный. 
Славяне никогда не делали 
своих идолов из камня. Они 
их вырезали из дерева. Ка-

менные статуи (балбалы) 
– это древняя прерогатива 
тюрков. 

Наступил черёд головы. 
На ней один на всех высо-
кий головной убор – борик, 
что является интересным 
композиционным решением. 
Это – символ единства и 

общего начала. Делать го-
ловные уборы высокими – 
характерный стиль тюрков.

На груди статуи не сла-
вянское кольцо Лады, боги-
ни весны, покровительницы 
брака и любви (по акаде-
мику Борису Рыбакову), а 
тамга царского рода дулат. 
Кстати, до недавнего време-
ни головной убор с тамгой 
дулатов носили сикеи (си-
кели), считающие себя по-
томками Аттилы и тюркским 
народом. Они проживают в 
Румынии, Венгрии, Воево-
дине. Знаменитый король 

Польши Стефан Баторий 
(по-тюркски батыр) был вы-
ходцем из сикеев. 

На статуе изображен рог 
– один из символов царско-
го рода дулат, к которому 
принадлежали Баламер, Ат-
тила и их потомки Кубратхан 
и Шамбат. В 1893 году в де-
ревне Керчев Чердынского 
уезда Пермской губернии 
было найдено блюдо (чаша) 
второго сына Аттилы Дигги-
за (Тенизхана) с надписями 
и изображениями. На рисун-
ке красуется корона в виде 
бараньих рогов. Следова-
тельно, изображение рогов 
– эта древняя традиция 
царского рода дулат.

На Збручском идоле 
свое место заняло очерта-
ние сабли. Академик Бо-
рис Рыбаков считает ее 
оружием славянского бога 
Перуна. Это явно ошибоч-
ное мнение. Таким оружием 
славяне не пользовались. 
Данное оружие типично для 
тюрков.

На статуе есть изображе-
ние единственного животно-

го – коня. Всем известно, 
что это – любимое живот-
ное тюрков. Ее сопровожде-
ние естественно по своему 
замыслу и сути.

Изображения на всех трех 
ярусах отличаются друг от 
друга по объему и тематике. 
Так, на самом высоком яру-
се изображены Кубратхан и 
Шамбат со своими женами, 
занимающие значительную 
часть статуи. Они явно за-
нимают привилегированное 
положение в композиции.

Изображения на среднем 
уровне – это сами дулебы 
(дулаты). Кстати, о том, что 
дулебы (волыняне) не явля-
ются славянским племенем 
писал известный арабский 
путешественник Максуди и 
другие. К потомкам дулебов 
следует отнести довольно 
многочисленный и странный 
народ Западной Украины 
– полищуков. Они явно от-
личаются от славян своим 
физическим генотипом и 
культурой. Отличительные 
черты данного народа заво-
дят в тупик многих ученых.

На среднем ярусе арте-
факта изображен ребенок. 
Он – символ продолжения 
рода.

На нижнем уровне вновь 
изображены люди, поддер-
живающие руками землю. 
Идея о том, что дух предков 
поддерживает живых людей 
– один из краеугольных ду-
ховных основ тюрков.

На Збручском идоле наи-
большую выразительность 
имеют руки людей, в пози-
ции которых зашифрованы 
многие их мысли и чувства. 
Так, на верхнем ярусе пра-
вая рука людей прижата к 
левой груди, а левая при-
ложена к животу. Подобным 
образом тюрки выражают 
свою благодарность Богу  
Тенгри, приветствуют своих 
предков и потомков, выра-
жают покорность и смире-
ние судьбе.

На втором ярусе руки 
людей раскинуты в сторо-
ны. Мы видим их раскрытые 
ладони. Они олицетворяют 
свободу и раскрепощен-
ность, умиротворенность и 
интерес людей к жизни.

Руки на третьем ярусе 
невероятно напряжены. Они 
словно несут тяжкую от-
ветственность за свои соб-
ственные ошибки и деяния 
потомков. Этот нравствен-
ный постулат восходит к си-
стеме моральных ценностей 
тюркского мира.

Продолжение следует

О вопросах исследования тайн 
создания Збручского идола

В августе 1848 года, в обмелевшем от жары реке Збруч (пограничная река между Австрией и 
Россией, запад Украины), была найдена довольно странная каменная скульптура, которую на-
рекли Збручским идолом. Она была выполнена в форме четырехгранного столба высотой 2,67 
метра из серого известняка. Ей было суждено сразу стать одной из ярких и загадочных истори-
ческих памятников. Скульптура окутана множеством секретов. Не зря журналист Андрей Под-
волоцкий пишет: «Находка оказалась сенсационной – тайна Збручского идола не разгадана до 
сих пор…».

Збручский идол                           

Тамга дулатов 
на груди каменного                

изваяния

Схема рельефа, 
украшающего каждую 
сторону истукана
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Талгарского частногоТалгарского частного
лицея-интерната № 1лицея-интерната № 1

9 ақпан – ақиық ақын Мұқағали 
Мақатаевтың дүниеге келген күні.  
Тума талант бұл күнде өмірден өтсе 
де, барша қазақтың жүрегінде берік 
орныққан.  

«Ақынмын деп мен 
қалай айта аламын,   
Халқымның өз 
айтқанын қайталадым. 
Күпі киген қазақтың қара өлеңін, 
Шекпен жауып өзіңе қайтарамын», -  

деп жүрегінің түбінен қайнап шыққан 
асыл жырларымен қалың көпшіліктің 
махаббатына бөленген Мұқағали 
Мақатаевтың поэзиясына арналған  
«Мұқағали – мәңгілік ғұмыр» атты   
ақынның шығармашылығы мен 
өміріне арналған көрме үйым-
дастырылды. Мұқағали - ғажайып, 
ақиық, сыршыл, гуманист ақын. Ол 
бізге көрінбейтін сиқыр бояулардан, 
бізге естілмейтін құпия дауыстар-
дан тоят алатын жұмбақ ақын. Ақын 
өлеңдерін оқыған сайын ақиқат 
бейнелі рух, сезім мен сананың 
бірлігі көңілге ұялайды.

Оқушыларға Мұқағали атамыз ту-
ралы терең білгілерің келсе, ақынның 
жырлары мен шығармалары, жеке 
күнделігі бар екенін, соны алып 
көріп, оқуларына болатынын айттық. 
Мұқағалидың өлеңдері шын ша-
быттан, қиын күйзеліс пен шын 
қуаныштан, шын сағыныштан туған.

1941 жыл. Ақпан.
1941 жыл ақпандатқан,
Сыртта аяз.
Аулымызды ақ қар жапқан.
Үңірейген үрей тұр соғыс дейтін,
Алапат аспан, жерді аттандатқан.

Аттан! деді,
Ол ертең аттанады.

Аттанады еңбектің ақ табаны:
Күрегінің орнына қару алып,
Жауынгердің рөлін атқарады.
Ол ертең аттанады.

Жарты Ай тұр шар аспанда - 
тозған таға,
Үскірік үрлей ме әлде 
қозғалта ма?!
Әжем жүр туған 
жердің топырағын,
Тұмар ғып тігіп жатыр 
бөз қалтаға.

Ол отыр.
Аямай-ақ ішіп алған.
Санасын мазалайды күшік-арман.
Аттан, әке.
Таныс қой күрес саған,
Күресуі керек қой күші бар жан.
Here бізге үмітсіз тесілесің?
Аттан, әке.
Жолыңнан кешігесің.
Кеудесінде шыбыны 
бар пақырлар,
Тауып жейді сенсіз де несібесін.

Қалай сені жұбатам, аңыра, Ана,
Сау қайт деп Тәңіріңе 

жалын, Ана.
Мына отырған иеміз құласа егер,
Саған жар, әке бізге табыла ма?
...Жалынған ғазиз Анам, 
сұрап қалған,
Жоғалды сол бетімен бірақ 
та арман.
Сенбеймін әкең өлді 
дегенге мен,
Себебі ол үйімізден 
тірі аттанған...

Бибігүл ӘБІШЕВА, 
Талғар аудандық жеке лицей 

интернаты  №1 жеке мекемесінің 
кітапханашысы. 

Мұқағали – мәңгілік ғүмыр
Ақиық ақын  М. Мақатаевтың 90 жасқа толуына байланысты «Мұқағали - мәңгілік 

ғүмыр » атты тақырыпта лицей кітапханасында 5 сынып жетекшісі Аружан Досанова 
оқушыларымен тәрбие сағатын өткізді.

Требования для пересечения 
госграницы смягчили в Казахстане

В Казахстане изменили требования для пересече-
ния государственной границы. 

«Согласно действующему порядку, временно ограничено пересече-
ние Государственной границы РК гражданами РК, иностранцами и ли-
цами без гражданства, за исключением ряда показаний, связанных с 
осуществлением трудовой деятельности, лечения, студентов и других 
экстренных ситуаций», – говорится в сообщении. 

С 11 ноября 2020 года в связи с неблагополучной эпидемиологи-
ческой ситуацией в приграничных странах были дополнительно уже-
сточены требования к порядку пересечения Государственной границы 
гражданами РК, иностранными гражданами и лицами без гражданства, 
имеющими вид на жительство на территории РК.

Так, кратность пересечения госграницы изменилась с 1 раза в 30 су-
ток до 1 раза в 90 суток, без ограничений в исключительных случаях: 
при выезде на лечение, на обучение, с целью осуществления трудовой 
деятельности, на похороны членов семьи, для ухода за тяжелобольны-
ми членами семьи и др.

«Со 2 февраля 2021 года в Порядок пересечения Государственной 
границы РК были внесены изменения, предусматривающие ряд посла-
блений. Как для граждан РК, так и для иностранцев и лиц без граждан-
ства увеличена в 3 раза кратность пересечения границы (с 1 раза в 90 
суток до 1 раза в 30 суток. – Прим. автора). При этом как для ино-
странцев, так и для граждан РК и лиц без гражданства продолжают дей-
ствовать вышеперечисленные исключительные случаи», – дополнили 
в пресс-службе. 

Кроме того, разрешен вылет граждан РК в иностранные государства, 
въезд/транзитный проезд в/через территорию РК иностранцев из числа 
граждан государств, с которыми по решению Правительства РК возоб-
новлено прямое воздушное сообщение (регулярные, нерегулярные чар-
терные рейсы).

Екатерина ЕЛИСЕЕВА

Экономика Казахстана показала высокую 
устойчивость в период пандемии коронави-
руса, в том числе благодаря цифровизации. 
Об этом на международном форуме «Digital 
Almaty 2021» заявил Премьер-министр РК 
Аскар Мамин.  

Беспрецедентный рост цифровой экономики 
наблюдается в Казахстане

«Ускорено введение цифровых тех-
нологий во все сферы экономики и жизни. 
Это стало своеобразным амортизатором 
негативных последствий пандемии. Я 
рад отметить, что в условиях пандемии 
экономика Казахстана показала доста-
точно высокий уровень устойчивости, 
что в значительной мере обусловлено 
проникновением цифровых решений во 
все сферы государственного и частного 
секторов», – сказал Мамин.

По его словам, Правительство 
ускорило работу по обеспечению 
доступности и качества цифровой                                                          
инфраструктуры.

«В 2020 году мы завершили ГЧП-
проект по строительству 20 тысяч км 
оптико-волоконных линий связи. Уста-
новлено более тысячи базовых стан-
ций мобильной связи, что позволило 
значительно сократить уровень техно-
логического неравенства в регионах. В 
результате охват населения Казахстана 
интернетом составляет 99%. Доля госус-
луг, доступных в онлайн-формате, была 

доведена до 93%», – заявил премьер-
министр.

Аскар Мамин также отметил, что уско-
ренное внедрение государственными 
институтами цифровых решений стало 
ответом на необходимость обеспечения 
населения госуслугами в условиях огра-
ниченной возможности физического при-
сутствия.

«Повсеместное распространение уда-
ленных форматов работы и обучения по-
зволило стабилизировать функции обще-
ства и не допустить коллапса в плане 
доходов и качества жизни населения. В на-
стоящее время в Казахстане наблюдается 
беспрецедентный рост объема цифровой 
экономики», – резюмировал Мамин.

Отметим, в форуме «Digital Almaty 
2021» принимают участие главы пра-
вительств ЕАЭС, руководители Евра-
зийской комиссии и Исполкома СНГ, а 
также эксперты и специалисты в сфере                                                      
цифровизации.

Жанат ТУКПИЕВ
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Здесь может быть ваше  объявление

МОЙ КАЗАХСТАН!
Имена батыров будут жить в веках, 
Пусть гордо звучит твоё имя – казах!
Хранитель традиции, заветов отцов,
Вольный по нраву с душой храбрецов.

Где вольно жил народ кочуя,
Он так красив, просторами чаруя.
Алга Казахстан! Тебе желаю – Акжол!
В поднебесье твоём летает орёл.

Приветствую тебя, мой Казахстан!
Ты – моя Родина! Ты мой – Отан!
Ты свободен, величав и первоздан,
Твой вид могуч, и крепок стан.

В этом краю богата земля,
Есть всё у тебя: и леса, и поля.
Бескрайние степи, высокие горы,
Лазурные глади бездонных озер.

Земля твоя – бесценное богатство,
От предков потомкам осталась в наследство.
Она велика: от Алтая до Каспия,
Она широка, как награда, душа.

Природа красива в этих местах, 
Великие акыны воспевают в стихах,
Ничего нет прекрасней весенней степи,
Где тюльпаны цветут алым цветом зари.

Золотые нивы целинного края,
Высокие горы Алатау и Тянь-Шаня,
Седые ковыли Великой степи,
Завораживающие красоты казахстанской земли.

Ласкает звук мелодией веков
Мудрых старцев и юнцов.
И далью степной, и страстью души,
Домбра поёт в руках кюйши. 

Джанполат Лямьязович ИСМАИЛОВ
г. Талгар

Джейран
Доланыпты марал кими, 
Бу дағлары гәзән джейран,
Бәнөфшәдән гарафильдән,
Теллярини дюзән джейран. 

Элимин гёзәль баласы,
Джан алыр гашын  гарасы,
Геиниб эльван либасы,
Мюрвәрини дюзән джейран.

Ильяс сөзюн дейф элэ,
Вурулмушан ширин дилә,
Махны дейф гюлә,гюлә,
Бағрым башын әзән джейран.
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однозначный. Он может при-
нести как разочарование, так 
и исполнение тайных надежд. 
Благодаря неожиданным по-
воротам судьбы у вас будут 
все шансы перехватить ини-
циативу в свои руки и добить-
ся желаемого результата. 

Стрелец
У Стрельцов 

хороший период 
проявить себя 
в качестве за-
щитника чужих 
интересов. Благодаря этому, 
вы сможете добиться лучших 
результатов и получите новые 
деловые предложения. 

Козерог
Встреча со сво-

ей старой компани-
ей друзей принесет 

Козерогам интересное зна-
комство, которое закончится 
романтическим свиданием. 
Эмоции захватят вас с необы-
чайной силой, и не исключено, 
что все может закончиться 
свадебным маршем. 

Водолей
Сейчас Водо-

леев ожидает очень 
хороший и благопри-
ятный период. Про-
ведите его, обща-
ясь с близкими вам 
людьми. Неплохо бы взяться 
за завершение начатых ранее 
дел, уделив время анализу 
пройденного пути. 

Рыбы
Приготовьтесь 

бороться с искуше-
нием. Вас ожида-

ет несколько предложений, 
связанных с экстримом, но 
от авантюр и экспериментов 
в этот период лучше воздер-
жаться. Положительный ре-
зультат возможен только от 
хорошо известных действий. 

ропитесь принимать категори-
ческие решения – все окажет-
ся намного проще. Старайтесь 
не занимать денег в долг во 
второй половине недели, ско-
рее всего их не смогут отдать 
вам вовремя.

Лев
Звезды располо-

жены наилучшим об-
разом – Львов ждет 

поддержка со стороны близких 
им людей во всех ваших на-
чинаниях. Займитесь разви-
тием своей духовности, и вы 
сможете еще больше усилить 
свои позиции, и ваши враги из-
менят к вам свое отношение. 
Доверяйте своей интуиции, она 
подсказывает вам правильное 
направление. Рекомендуется 
посетить храм.

Дева
Для Дев первая 

половина недели 
пройдет относитель-
но спокойно. Любимое дело не 
потребует больших усилий, но и 
результат не превзойдет ваших 
ожиданий. Во второй половине 
недели общение с деловыми 
партнерами принесет некото-
рые затруднения по продвиже-
нию вашей деятельности. 

Весы
Сейчас у Ве-

сов все будет по-
лучаться наилуч-
шим образом. Вы 

сможете легко находить общий 
язык с коллегами и домочадцами. 
Вокруг вас будет царить спокой-
ствие, взаимопонимание и под-
держка со стороны окружающих. 
Именно сейчас самое время скло-
нить на свою сторону инвесторов 
и руководство – переговоры 
пройдут на высшем уровне.

Скорпион
Скорпионов – 

период очень не-

Овен
Овны, не 

пренебрегайте 
своими обязанностями, про-
являйте сдержанность и це-
леустремленность. Сейчас 
есть огромный шанс про-
двинуть, казалось бы, не-
разрешимые дела. Не стоит 
акцентировать внимание на 
мелочах и проблемах, на-
стройтесь на положительные 
мысли. 

Телец
Как считает 

гороскоп на не-
делю с 15 по 21 
февраля 2021 года, у Тель-
цов время подходит для от-
крытия новых дел. Общение 
с друзьями и семьей прине-
сут положительные эмоции. 
Сейчас женщин ожидает 
приятное неожиданное зна-
комство, сюрприз или роман-
тическое свидание. 

Близнецы
Бли з н ецы , 

смело планируй-
те различные 
коллек тивные 
м е р о п р и я т и я 

или совместные действия. 
Период очень удачный в 
этом отношении. Вокруг вас 
будет полное взаимопони-
мание и поддержка близких 
вам людей. Отправляйтесь 
с ними в путешествие, это 
принесет вам прекрасные                                   
впечатления. 

Рак
Как утверж-

дает гороскоп на 
неделю с 15 по 
21 февраля 2021 
года, Раки, если сейчас вы 
проявите максимальную 
свою активность, вы без 
большого труда справитесь 
с возможными финансовыми 
трудностями. Однако, не то-

 

c 15 по 21 февраля 2021 года 

Всем удачи!
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KISA DÖNEM İKAMET İZNİ 
HAKKINDA BİLGİLENDİRME

01/01/2019 tarihinden önce Türkiye 'ye girişi olmayan Ahıska Türkü soydaş-
larımız, kısa dönem ilk başvuru veya uzatma başvurularını yaparken kalış nedeni 
kısmına «turizm amaçlı kalacaklar» yerine «idari makamların kararı» seçeneğini 
seçmesi gerekmektedir. İlk başvuru ve uzatma başvurularında randevu gününde 
bulundukları İl Göç İdaresi Müdürlüklerine yine aynı evraklarla gideceklerdir.

Kendilerine zaten turistik ikamet değil Soy tespiti, komisyon işlemleri yapıla-
rak Bakanlık kararı ile ikamet izni verilecektir. İptal işlemi uygulanmayacaktır.

Bilgilerinize sunulur.
Saygılarımızla. DATÜB GENEL MERKEZ
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